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слушающий слово Моё и верующий 
в Пославшего Меня имеет жизнь веч-
ную и на суд не приходит, но перешёл 
от смерти в жизнь» (Ин. 5:24).

Этой великой истине об Иисусе 
Христе мы посвятили номер журна-
ла, который вы держите в руках, ува-
жаемые читатели. Если вы «перешли 
от смерти в жизнь», напишите нам, 
как это произошло, поделитесь 
своим опытом. Вы думаете, что ваш 
опыт незначителен? А вы знаете,  
с какого расстояния в тёмную ночь 
видно зажжённую свечу? С рассто-
яния восьми километров! Иисус 
сказал: «Вы – свет миру!» Будем этим 
светом делиться с окружающими 
нас людьми.

Благословен-
ного вам чтения!

феврале 1992 года в на-
шей районной газете было 
опубликовано сообщение 
о том, что на юге Сенегала 

упал самолёт. Из 59 пассажиров погиб 
31. Пилот перепутал огни в саду гости-
ницы с посадочной полосой. Иисус 
Христос сказал: «Я – свет миру; кто по-
следует за Мною, тот не будет ходить 
во тьме, но будет иметь свет жизни» 
(Ин. 8:12).

Иисус много говорил о свете. 
Апостолы часто обращались к кон-
цепции света как к символу новой, 
святой жизни. Мы помним из Писа-
ния, что одной из самых страшных 
казней, которые Бог навёл на Еги-
пет, чтобы освободить Свой народ, 
была тьма, царившая по всей стране 
три дня. Каждый раз, когда я читаю 
Библию и дохожу до описания этих 
событий, мне бросаются в глаза 
слова «у всех же сынов Израилевых 
был свет в жилищах их» (Исх. 10:23).  
Бог наказал тьмой египтян, поклоняв-
шихся своему верховному божеству,  Николай ВОДНЕВСКИЙ

Друзья мои хорошие, 
Крепите братский круг. 
Опять с богатой ношею 
Я к вам иду как друг.

Во все концы рассеянья 
Несу Благую весть.
О, сколько незасеянной 
Земли хорошей есть!

И, проходя дорогами, 
Порой по целине, 
Беседую со многими 
О неземной стране.

Я не устал в служении
И не справляю тризн. 
Вам весть о возрождении 
Несёт «Вера и жизнь».

Мне слово правды вверено, 
О нём поёт мой стих.
Не всё ещё потеряно
Для верных и простых.

Я с каждым свежим номером 
Несу вам радость дня. 
Друзей и братьев по миру 
Есть много у меня.

Я не хвалюсь успехами, 
Мне в мире чести нет. 
Страницами немногими 
Струится Божий свет.

богу Солнца. А для Своего народа 
светом был Он. Он Сам.

Помните, как Бог шёл впереди на-
рода Своего в пустыне в столбе облач-
ном и огненном? А когда египетская 
армия погналась за израильтянами, то 
столб света для израильтян был тьмой 
для египтян. Есть в этой древней исто-
рии урок и для нас.

Иисус сказал в беседе с Нико-
димом, одним из начальствующих  
в народе иудейском: «Суд же состо-
ит в том, что свет пришёл в мир; но 
люди более возлюбили тьму, нежели 
свет, потому что дела их были злы» 
(Ин. 3:19). То есть, если кто-то не при-
нимает Иисуса Христа, тот ходит во 
тьме. Что бы он ни делал, к чему бы 
ни стремился, как бы ни ухищрялся 
чего-то в жизни добиться – участь 
его определена его выбором. Нашим 
отношением к Иисусу Христу опре-
деляется наше настоящее, но, что 
ещё важнее, наше вечное будущее. 
И это мы знаем из слов Иисуса Хри-
ста: «Истинно, истинно говорю вам:  
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себе это великое живое облако, бес-
численное множество ангелов, сопро-
вождающих Христа при Его втором 
пришествии! Совершенно уникаль-
ное явление!

Это будет великий день для всех: 
для людей и для ангелов. Только дья-
вол не радуется приближению этого 
дня, потому что он означает конец его 
владычества на земле. Поэтому дья-
вол всячески старается отвлечь вни-
мание людей от этого события, ума-
лить и исказить его значение, уловить 
в свои сети кого только возможно.

Христос предвидел это и предо-
стерегает: «Если кто скажет вам: „Вот 
здесь Христос или там“, – не верьте. 
Ибо восстанут лжехристы и лже-
пророки и дадут великие знамения  
и чудеса, чтобы прельстить, если воз-
можно, и избранных. Вот, Я наперёд 
сказал вам. Итак, если скажут вам: „Вот 
Он в пустыне“, – не выходите; „Вот Он 
в потаённых комнатах“, – не верьте; 
ибо, как молния исходит от востока  
и видна бывает даже до запада, так бу-
дет пришествие Сына Человеческого» 
(Мф. 24:23–27).

В этих словах предсказан величай-
ший обман и подлог. Кто-то другой 
будет являться и выдавать себя за 
Христа. Обман будет настолько ве-
лик и так тонко обставлен, что даже 
«избранные» последователи Христа 
могут быть увлечены. Чудеса не слу-
жат доказательством истины. Напи-
сано, что злые духи будут творить 
чудеса: «Это – бесовские духи, тво-
рящие знамения» (Откр. 16:14). «Сам 
сатана принимает вид ангела света»  
(2 Кор. 11:14). Он будет подражать 
пришествию Христа «со всякой силой, 
и знамениями, и чудесами ложными» 
(2 Фес. 2:9). Но дьявол не может вос-
произвести явление, подобное при-
шествию Христа, как оно описано на 
страницах Священного Писания. По-
этому очень важно знать подробности 
о пришествии Христа, чтобы не быть 
обманутыми. Христос предостере-
гал, что обман будет настолько велик, 
что и Его последователи могут оши-
биться, если не будут знать Писание.  
Это будет роковая ошибка: она лишит 
их вечной жизни.

Многие люди уверены, что Христос  
придёт тайно, и только верующие 
узнают об этом. Но в Слове Божьем 

Христа – настолько важное событие, 
что все писатели Священного Писа-
ния говорят о нём. Они стараются 
объяснить цель, для которой Христос 
придёт опять, описывают славу Его 
пришествия и последствия, связан-
ные с Его явлением.

«Ибо придёт Сын Человеческий во 
славе Отца Своего с ангелами Свои-
ми и тогда воздаст каждому по делам 
его» (Мф. 16:27). «Вот, Господь Бог гря-
дёт с силой, и мышца Его с властью. 
Вот, награда Его с Ним и воздаяние Его 
пред лицом Его» (Ис. 40:10). Тогда каж-
дый верующий в Него будет щедро на-
граждён за все трудности и лишения, 
которые приходилось переносить  
в жизни.

В другом месте Писания Спаситель 
говорит: «Да не смущается сердце 
ваше; веруйте в Бога и в Меня веруйте. 
В доме Отца Моего обителей много.  
А если бы не так, Я сказал бы вам: Я иду 
приготовить место вам. И когда пойду 
и приготовлю вам место, приду опять 
и возьму вас к Себе, чтобы и вы были, 
где Я» (Ин. 14:1–3). «И пошлёт ангелов 
Своих с трубой громогласной, и собе-
рут избранных Его от четырёх ветров, 
от края небес до края их» (Мф. 24:31).

наши дни трудно найти 
человека, который бы не 
мечтал о лучшем, более со-
вершенном мире. Придёт 

ли вообще такое время, когда самые 
заветные мечты человека о вечном 
мире и счастье осуществятся?

Путь человечества усеян разбиты-
ми мечтами, надеждами и ожидания-
ми. В наши дни осталась только одна 
надежда на изменение мира к лучше-
му, и эта надежда — второе прише-
ствие Христа. Это главная надежда, 
конечный пункт всего плана спасения, 
который Бог проводит на земле в те-
чение почти шести тысяч лет. Об этой 
надежде Слово Божье говорит как  
о единственной надежде погибающе-
го мира. Это событие имеет личное от-
ношение к каждому человеку. «Тогда 
явится знамение Сына Человеческого 
на небе; и тогда восплачут все племе-
на земные и увидят Сына Человече-
ского, грядущего на облаках небесных 
с силой и славой великой» (Мф. 24:30). 
«Вот, грядёт с облаками, и узрит Его 
всякое око» (Откр. 1:7).

Без второго пришествия Христа 
весь план спасения человечества был 
бы незаконченным. Между первым 
пришествием Христа — Его рожде-
нием – и вторым Его приходом такая 
же взаимосвязь, как между посевом 
и жатвой. Христос однажды пришёл 
в мир как Бог в человеческой плоти. 
Мы не знаем, как это стало возмож-
ным. Его воплощение названо «вели-
кой тайной благочестия» (1 Тим. 3:16). 
Он отдал Свою жизнь, чтобы упла-
тить греховный долг человечества. 
Умер за нас, чтобы «всякий, верую-
щий в Него, не погиб, но имел жизнь 
вечную» (Ин. 3:16). Это был посев.  
Во второй раз Он придёт, чтобы со-
брать жатву, драгоценные души, за 
грехи которых Он однажды умер на 
кресте. «Христос, однажды принеся 
Себя в жертву, чтобы взять на Себя 
грехи многих, во второй раз явится 
не для очищения греха, а для ожидаю-
щих Его во спасение» (Евр. 9:28).

Пророки Ветхого Завета писали  
о первом пришествии Христа, Его рож-
дении. И эти пророчества исполнились 
во всех деталях. На основании этого 
мы имеем полную уверенность, что 
пророчества о Его втором пришествии 
тоже исполнятся. Второе пришествие  

Таким образом исполнится одно 
из самых важных обещаний Христа –  
о том, что умершие опять оживут.  
О6 этом мы читаем в Евангелии от Иоан-
на: «Ибо наступает время, в которое 
все, находящиеся в могилах, услышат 
глас Сына Божьего и выйдут: творив-
шие добро – в воскресение жизни,  
а делавшие зло – в воскресение осуж-
дения» (5:28–29).

Христиане первого века верили 
словам своего Господа, что Он придёт 
опять. Но по мере того, как проходи-
ли века, надежда церкви постепен-
но слабела. Неоднократно делались 
попытки представить учение о при-
шествии Христа как аллегорию, при-
дать ему «духовное» значение, то есть 
представить его не как буквальное 
событие, а как духовное пережива-
ние верующего. Некоторые люди, на-
пример, верят, что Христос является, 
когда человек принимает Его верою 
в сердце, другие считают, что момент 
смерти и есть пришествие Христа.  
Но, исследуя Писание, мы находим 
ясные и определённые указания  
о том, что пришествие Христа будет 
не духовным, а буквальным, видимым 
всеми событием.

«Мы ожидаем и Спасителя, Госпо-
да нашего Иисуса Христа, Который 
уничижённое тело наше преобразит 
так, что оно будет сообразно слав-
ному телу Его» (Флп. 3:20–21). «Вдруг,  
во мгновение ока, при последней 
трубе; ибо вострубит – и мёртвые вос-
креснут нетленными, а мы изменим-
ся... Когда же тленное это облечётся  
в нетление и смертное это облечётся 
в бессмертие, тогда сбудется слово 
написанное: „Поглощена смерть побе-
дой“» (1 Кор. 15:52, 54).

Из этих слов Писания видно, что 
Христос придёт, чтобы воздать каждому  
по делам, чтобы дать Своим детям 
бессмертные тела и взять их в дом 
Отца Небесного и чтобы навсегда 
уничтожить смерть.

Апостол Павел описывает это со-
бытие в Первом послании к фессало-
никийцам: «Потому что Сам Господь 
при возвещении, при гласе архан-
гела и трубе Божией, сойдёт с неба,  
и мёртвые во Христе воскреснут пре-
жде; потом мы, оставшиеся в живых, 
вместе с ними восхищены будем на 
облаках для встречи с Господом в воз-
духе, и так всегда с Господом будем» 
(4:16–17).

В книге Деяния апостолов (1:9–11) 
описано вознесение Христа: «Сказав 
это, Он поднялся в глазах их, и облако 
взяло Его из вида их. И когда они смо-
трели на небо, во время восхождения 
Его, вдруг предстали им два мужа  
в белой одежде и сказали: „Мужи гали-
лейские! Что вы стоите и смотрите на 
небо? Сей Иисус, вознёсшийся от вас 
на небо, придёт таким же образом, как 
вы видели Его восходящим на небо“».

Ученики видели, что Он вознёсся 
на облаке. Его воскресшее тело было 
реальным телом – Он дал осязать 
Себя и ел с ними (см. Лк. 24:39–43).  
И таким же образом, как вознёсся, Он 
придёт опять: в реальном теле, види-
мом для всех, и на облаке. «И тогда 
увидят Сына Человеческого, гряду-
щего на облаке с силою и славою ве-
ликою» (Лк. 21:27). 

Что это за облако? В Писании не 
говорится точно, но легко понять, что 
это облако ангелов. «Когда же придёт 
Сын Человеческий во славе Своей  
и все святые ангелы с Ним, тогда 
сядет на престоле славы Своей»  
(Мф. 25:31). В Откровении (5:11) напи-
сано, что число ангелов – «мириады 
мириад и тысячи тысяч». Представьте  
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Читая эти слова Иисуса, я представляю себе такую кар-
тину. Люди потерялись в кромешной тьме. Но вот появля-
ется Иисус с факелом в руках и говорит: «Идите за Мной, 
я знаю, где выход». Нет, даже не так. Иисусу не нужен фа-
кел или светильник, Он Сам – свет, факел, светильник.  
Он светится, Его слова светятся, Его имя светится. Так вот, 
Он приглашает людей: «Пойдём за Мной!» Люди прикры-
ваются от света руками, переговариваются, но идти не 
спешат. Почему? Потому что хотят иметь свой собствен-
ный свет, который можно регулировать, который не будет  
слишком ярким, в котором можно спрятать полюбив- 
шиеся грешки. Правда заключается в том, что таким лю-
дям не нужен свет, их устраивает полумрак. Они боятся 
полной тьмы, но не меньше боятся полного света. И в этой 
неопределённости погибают.

Полусвет или полумрак – разные имена одной и той 
же губительной тьмы. В этом мире светится только Бог.  
Без Него мы пропадём. 

Так что вместо того, чтобы искать на ощупь спаси-
тельный ночник или подсвечивать себе телефоном, луч-
ше взять в руки Библию и обратиться к Иисусу. Его имя –  
светлое и сильное. Позови Его: «Иисус! Помоги, спаси,  
освети». И в твою жизнь вернётся Свет.

Но вот ещё одна простая евангельская мысль. Наш 
мир создан Богом, и весь свет – от Него. А как Он светит? 
Не только звёздами. Он светит через нас. Тот, Кто сказал 
о Себе, что Он – свет миру, сказал также о нас: «Вы – свет 
мира» (Мф. 5:14). И Он хочет, чтобы мы светили вместе  
с Ним, чтобы мы были светлыми, как Он, чтобы отражали 
собой Его свет – в семье и работе, словах и делах.    

Мы у всех на виду. Как маяки. Бог хочет, чтобы мы де-
лали Его видимым, обращали внимание на Него, являли 
Его. Мы – Божьи светильники, передатчики Божествен-
ного света. Насколько мы принимаем в себя Его свет, на-
столько становимся способными светить и даже сиять, 
передавая, отражая и распространяя вокруг себя полу-
ченный свет.

К огда меня спрашивают: «Какой твой люби-
мый библейский текст?», то на память сами 
собой приходят слова евангелиста Иоанна: 
«Свет во тьме светит, и тьма не объяла его» 

(Ин. 1:5). Тьмы много, она стремится всё подчинить (объ-
ять), но Свет сильнее. Этот стих освещает каждый день моей 
жизни, подходит на все случаи, отвечает на все вопросы. 

Евангелие от Иоанна – очень светлое Евангелие. Это Ра-
достная или Добрая весть о том, что Божественный Свет не-
изменно с нами, что в этом Свете мы можем найти себя, свой 
путь, свою цель. Вопрос за малым – нужно довериться это-
му Свету, «включить» этот Свет, чтобы увидеть себя и свою 
жизнь, прогнать страхи и понять, что делать дальше. 

Многие люди не могут спать без света. Им кажется, 
что если они смогут контролировать выключатель, то всё 
будет хорошо. Но увы, для победы над тёмными силами 
света лампочки совсем недостаточно. Нам нужно Божье 
присутствие, нам нужен Божественный Свет.

Иисус – воплощённый Бог – стал таким Светом. Уже в на- 
чале Евангелия от Иоанна мы встречаем слова о Христе 
как об истинном Свете (Ин. 1:4–9). А затем Сам Иисус не-
однократно говорит о Себе как о Свете (Ин. 3:19–21; 8:12; 
9:5; 12:35; 12:46).

Современники Иисуса хорошо понимали, что означали 
эти заявления. Иудеи помнили, как Бог вёл народ из Егип-
та через пустыню, освещая ночной путь небесным огнём 
(Чис. 9:16–23). И вот, во время Праздника кущей (Суккот) 
Иисус говорит: «Я – свет миру; кто последует за Мною, 
тот не будет ходить во тьме, но будет иметь свет жизни»  
(Ин. 8:12).

В то время как вокруг зажигали факелы и светиль-
ники, Иисус говорит: «Это всё не свет. Только Я – свет». 
Иными словами, Иисус заявляет, что только благодаря 
Ему можно найти и пройти путь от Египта в землю обето-
ванную, от рабства к спасению, от смерти к вечной жизни.

Без Него мы не будем знать, куда, как и когда идти.  
Без Него мы заблудимся в бесконечной пустыне, станем 
добычей зверей и врагов или же погибнем во внутренней 
темноте одиночества, страхов, депрессий. 

Из журнала 
«Вера и жизнь» 1/1980

в тот день: „Вот Он, Бог наш! На Него 
мы уповали, и Он спас нас! …Возраду-
емся и возвеселимся в спасении Его!“» 
(Ис. 25:9).

Но те, которые отвергли Христа, 
не могут жить в присутствии свято-
го Бога и предпочтут умереть под 
обломками скал. Они будут уничто-
жены «духом уст» Грядущего и «яв-
лением пришествия» Его (2 Фес. 2:8). 
Нетрудно представить себе, как слава  
Божья уничтожит грешных людей, если 
вспомнить, что в наши дни люди сами 
способны производить вещества, от 
взрывов которых погибает всё живое.

От силы и славы Божьей со-
дрогнётся земля. «И небо скрылось, 
свившись, как свиток; и всякая гора 
и остров сдвинулись с мест своих» 
(Откр. 6:14). Более подробно это опи-
сано в Откровении (16:17–21).

Напрасно некоторые люди ста-
раются установить срок пришествия 
Христа. Он Сам сказал, что этого ни-
кому не дано знать. «О дне же том  
и часе никто не знает, ни ангелы не-
бесные, а только Отец Мой один»  
(Мф. 24:36). И дальше Он добавляет: 
«Итак, бодрствуйте, потому что не 
знаете, в который час Господь ваш 
придёт. Но это вы знаете, что если бы 
ведал хозяин дома, в какую стражу 
придёт вор, то бодрствовал бы и не 
дал бы подкопать дома своего. Пото-
му и вы будьте готовы, ибо, в который 
час не думаете, придёт Сын Человече-
ский» (Мф. 24:42–44).

В горах Швейцарии, на берегу 
кристально чистого озера, далеко от 
дорог, проложенных для туристов, 
одинокий путешественник однажды 
набрёл на прекрасное имение, в ко-
тором всё содержалось в образцовом 

порядке. Он встретил садовника, от 
которого узнал, что хозяин здесь не 
живёт; он уехал 20 лет тому назад и не 
пишет, когда вернётся. В имение ред-
ко кто заходит. Для путешественника 
было непонятно, почему садовник со-
держит всё в такой чистоте и в таком 
порядке, когда нет ни хозяина, ни го-
стей.

– Ведь вы не ожидаете своего хозя-
ина завтра! – сказал он.

– Не завтра, сударь, а сегодня, – 
возразил садовник. – Я всегда всё со-
держу в порядке, потому что он может 
приехать сегодня.

Какой пример для верного хри-
стианина! Мы должны каждый день 
и каждый час быть готовы к прише-
ствию нашего Господа.

Как же нам приготовиться к встре-
че с Ним?

Слово Божье даёт совет, что де-
лать, чтобы быть готовым. Для этого 
надо с верой прийти к Спасителю, 
признать пред Ним свою вину и полу-
чить от Него прощение всех грехов. 
Тогда между нами и нашим Богом не 
будет никаких преград и нам не бу-
дет страшно смотреть Ему в лицо.  
Он никогда не отвернётся от того, кто 
с верой приходит к Нему. «Приходя-
щего ко Мне не изгоню вон», – гово-
рит Он (Ин. 6:37). Если мы хотим, что-
бы во время второго пришествия Он 
признал нас Своими и принял в Своё 
Царство, мы сегодня должны принять 
Его как своего Спасителя. А это зна-
чит, что нам необходимо согласовать 
свою жизнь с Его волей.

Не забудьте, что в тот день на 
земле будет лишь две группы людей. 
Одни будут напрасно взывать о по-
мощи к горам и камням. Другие уже 
сегодня нашли защиту и убежище  
у Христа и с радостью ждут Своего  
Господа во славе. К какой группе же-
лаете принадлежать вы? Можете ли вы 
на обещание Господа: «Се, гряду ско-
ро!» ответить с радостью: «Да, гряди, 
Господи Иисусе!»? (Откр. 22:20).

Все, от малого до великого, уви-
дят грядущего Христа. Для одних это 
будет радостная встреча с любимым 
Другом; другие в страхе будут ста-
раться скрыться от Него.

Михаил ЧЕРЕНКОВ

написано: «Сам Господь при возвеще-
нии, при гласе архангела и трубе Бо-
жией, сойдёт с неба» (1 Фес. 4:16). Глас 
архангела и труба Божия возвестят 
всему миру, что Господь идёт, чтобы 
взять Своих детей к Себе: «И узрит Его 
всякое око» (Откр. 1:7).

В тот день всё население земно-
го шара разделится на две группы:  
на тех, которые служили Господу и ожи-
дали Его, и тех, кто не служил Ему.

Если вы решили служить Христу и го- 
товитесь Его встречать, Его пришествие 
будет для вас радостным днём, испол-
нением Его обещания: «Приду опять  
и возьму вас к Себе» (Ин. 14:3). Он обе-
щал приготовить для вас место, и об 
этом месте написано: «Не видел того 
глаз, не слышало ухо, и не приходило 
то на сердце человеку, что приготовил 
Бог любящим Его» (1 Кор. 2:9).

Но если вы решили не служить 
Христу, если Его пришествие не входит 
в ваши планы и расчёты, то вы буде- 
те в той группе, которая описана в От-
кровении: «И цари земные, и вельмо-
жи, и богатые, и тысяченачальники,  
и сильные, и всякий раб, и всякий сво-
бодный скрылись в пещеры и в ущелья 
гор и говорят горам и камням: „Падите 
на нас и скройте нас от лица Сидящего 
на престоле и от гнева Агнца; ибо при-
шёл великий день гнева Его, и кто мо-
жет устоять?“» (6:15–17).

Это серьёзный вопрос: кто может 
устоять? Только те, которые ищут  
в Слове Божьем защиты от заблужде-
ния. Им обещано: «Перьями Своими 
осенит тебя, и под крыльями Его бу-
дешь в безопасности; щит и огражде-
ние – истина Его» (Пс. 90:4). Для этих 
людей пришествие Христа не будет 
диковинным явлением. «И скажут  
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не помню своей матери –  
она умерла, когда мне 

было всего два года. Когда же мне 
исполнилось четыре, умер мой отец, 
и я остался круглым сиротою. Но свет 
не без добрых людей…

Переходя из рук в руки, живя, где 
придётся, без всякого надзора, я рано 
вручил своё сердце дьяволу и нахо-
дился в его полном распоряжении. 
Мне не было ещё полных четырна- 
дцати лет, когда в рождественскую ночь 
я был пойман на месте преступления 
и вместе с другими, более взрослыми 
преступниками, привлечён к суду.

Сидя на скамье подсудимых, я был 
готов к любому исходу дела. У меня не 
было слёз, я выплакал их уже давно, 
потому лишь затуманенным взглядом 
смотрел на судью. Ах, как мне хоте-
лось в этот момент упасть в обморок 
или провалиться сквозь землю! В глу-
бине души я целиком сознавал свою 
вину и чувствовал себя несчастным, 
одиноким, потерянным.

Зал суда был переполнен народом. 
Присутствовавшие завсегдатаи судеб-
ных процессов и другие люди смотре-
ли на меня осуждающими взглядами. 

И я раскрыл всю свою душу. Я не мог 
поступить иначе. Смотря прямо ему 
в глаза, как смел бы я лгать? Ведь  
я нашёл истинного друга, нежную руку 
которого я всё ещё ощущал на своём 
плече. Для меня, сироты, такая неж-
ность была чем-то совершенно новым, 
никогда прежде неиспытанным.

Выслушав внимательно моё при-
знание, он спросил: «А не думаешь ли 
ты, что лучше было бы нам сознать-
ся во всём перед судьёй и положить-
ся всецело на его милость, отдаться 
воле суда?» Я не понял этой послед-
ней фразы, но, будучи вполне убеждён 
в том, что друг мой ищет только моего 
блага и знает лучше меня, как посту-
пить, чтобы как-нибудь спасти меня,  
я ответил: «Вы знаете лучше… отдай-
те меня на милость суда!» – «Отлич-
но», – сказал адвокат. При этом слове 
мы оба встали. Он положил руку на 
мою голову, а я вцепился своими гряз-
ными пальцами, как когтями, за полу 
его длинной адвокатской тоги и был го-
тов идти. Мне казалось, что сейчас мы 
должны преодолеть важное препят-
ствие, будто взобраться на высокую 
гору, и если я буду крепко держаться 
за его полу, то он меня вытянет. 

Итак, мы вернулись в зал суда. Об-
ращаясь к судье, мой защитник сказал: 
«Господин судья! Из моей многолетней 
и совместной с вами деятельности  

я установил, что во всех тех случаях, 
когда была возможность спасти под-
судимого и одновременно оградить 
общество от пагубных последствий, 
вашим излюбленным методом всегда 
было ПОМИЛОВАНИЕ. Сейчас, когда 
я стою перед вами с этим дрожащим 
от страха беспризорным ребёнком, не 
имеющим отца и матери, дома и дру-
зей, я как никогда раньше прошу вас 
оказать этому несчастному сироте 
милость. Поверьте мне, сердце этого 
малолетнего преступника сокрушено. 
Я говорил с ним, и он полностью со-
знался в своём проступке. Я и он, мы 
вместе молим вас о прощении…»

Слушая, затаив дыхание, эти сло-
ва, я ещё крепче зажал в руке его полу 
и подумал: «Какая прекрасная речь…» 

Хотя, как оказалось потом, это 
была не речь, а только лишь вступ-
ление к ней. Адвокат говорил до тех 
пор, пока в зале наконец не наступила 
гробовая тишина. Я видел, что взоры 
всех слушателей были буквально при-
кованы к нему. Старики утирали слёзы. 
По всему залу слышались приглушён-
ные всхлипывания женщин, и даже по-
лицейский, стоявший прямо напротив 
меня, видимо, боролся с обуревающи-
ми его чувствами и менялся в лице. 

«Господин судья, – воскликнул мой 
защитник, – если вы помилуете этого 
сироту-ребёнка, я обещаю со своей 

стороны позаботиться о его воспита-
нии и образовании и таким образом 
постараюсь воспитать человека, по-
лезного для общества».

По мере того как он говорил, моё 
сердце преисполнялось особой любо-
вью к нему, каким-то внутренним вос-
торгом. Если бы мне было дозволено 
в этих лохмотьях обнять и поцеловать 
его, я бы согласился умереть после 
этого поцелуя.

Судья встал и сказал: «Будем на-
деяться, что горький опыт греховного 
прошлого нашим мальчиком усвоен, 
и усвоен основательно. Подсудимый 
помилован!» Весь зал зашумел, за-
волновался, и в то время, как публика 
ещё оживлённо обсуждала произо-
шедшее, мы вместе с моим новым от-
цом вышли на улицу, взяли извозчика 
и направились домой.

Другой аналогичный случай про-
изошёл со мной несколько лет спу-
стя, на этот раз уже не в зале суда,  
а в старой сельской церкви, где я перед  
Богом признал себя погибшим греш-
ником. Господь принял и простил меня.  
С тех пор я служу Господу, всегда забо-
тясь о том, чтобы, проповедуя другим, 
самому не оказаться недостойным.

ещё потеряно. Обращаясь к адвокату, 
судья сказал: «Я назначаю вас защит-
ником в этом деле».

Тот кивнул в знак согласия и, под-
нявшись, решительно направился ко 
мне. Отстранив полицейского, взял 
меня за руку и без единого слова увёл 
в соседнюю комнату. Пока он стара-
тельно прикрывал дверь, я уже забил-
ся в угол комнаты, решив почему-то, 
что он меня сейчас здесь же и повесит. 
Но когда он подошёл ко мне вплотную, 
я вдруг заметил на его глазах слё-
зы. Усадив меня, он сам сел рядом и 
нежно обнял меня. Это объятие было 
наполнено такой нежностью, кото-
рой я до сих пор никогда не получал.  
Я сразу проникся к этому человеку 
полным доверием. «Мой маленький 
друг! Скажи мне, виновен ли ты?» – 
спросил он меня. И я понял, что не 
смогу допустить лжи, должен сказать 
только правду, будто дело касается 
спасения всего рода человеческого.

Задав этот вопрос, мой новый друг 
прижал меня к себе ещё крепче. И я 
с чувством сердечной облегчённости 
сказал ему: «Да, Я ВИНОВЕН, вино-
вен во всём, в чём меня обвиняют». 

Оглядывая украдкой большую аудито-
рию, тщетно силился я встретить хотя 
бы пару глаз, выражавших мне сочув-
ствие. На каждом лице можно было 
без труда прочесть общее настроение, 
даже требование: «Судья! Не прояви 
малодушия… отмерь этому юнцу ме-
рою полною, утрясённою… Щадить 
таких – равносильно преступлению… 
Влепи ему всё, что полагается по зако-
ну… Мы должны защитить общество от 
подобного преступного элемента…» 

И мне казалось, что не найти во 
всей этой громадной аудитории чело-
века, способного думать иначе.

Шум в зале вдруг начал утихать, 
и когда водворилась полная тишина, 
поднялся какой-то человек и сказал: 
«Суд начинается!» Судья спросил: 
«Кто представляет этого мальчика?» 
Я не понял значения этого вопроса, 
но больное воображение подсказа-
ло: вероятно, спрашивают, где тот,  
в обязанности которого входит приве-
дение приговора в исполнение – пове-
сить меня. После наступившей паузы 
последовал ясный ответ: «Никто!»  
Я облегчённо вздохнул. Это меня как-
то обнадёжило. Я увидел, что не всё 

1. Какая местность за Иорданом называется так же, как 
зовут тестя Иакова?

2. Какое напутствие дал Господь Иисусу Навину, возгла-
вившему народ израильский после смерти Моисея,  
для того чтобы он был успешен в своих путях?

3. Какое из двух выражений о царе Асе мы находим  
в Библии: «Аса делал угодное пред очами Господа» 
или «Аса делал неугодное пред очами Господа»?

4. Как звали благочестивого отца, который после пир-
шеств, организуемых его детьми, освящал их  
и возносил за них всесожжения?

5. Кто привёл уверовавшего Савла к апостолам, когда  
он пришёл в Иерусалим, где все сторонились его,  
не веря, что он стал учеником Христа? 

6. Кто и кому сказал:  
«Никого не обижайте,  
не клевещите…»?

7. Свидетелями чего стали сопрово-
ждавшие Савла на пути в Дамаск, когда 
он был остановлен Иисусом?

8. Через кого Бог вернул Савлу зрение?

9. Кому писал апостол Павел, что он не стыдится бла-
говествования Христова?

10. Что является нашим плодом после того, как мы осво-
бодились от греха и стали рабами Богу?

(Ответы на странице 31)

Л И С Т А Я  С Т А Р Ы Е  С Т Р А Н И Ц Ы Л И С Т А Я  С Т А Р Ы Е  С Т Р А Н И Ц Ы

Из журнала  
«Вера и жизнь» 5/1979 
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Он стоял 
За спиной у мальчишки,
Тайком 
Прочитал смску – и высушил слёзы,
И заштопал защитный
Купол его отцу.
И полил во дворе 
Разбитого дома розы,
Принял роды, украдкой смахнув
Пробежавшее по лицу...
Я Его не ждала уже, 
А Он
На секунду
Обожжённой ладонью коснулся
Сердца 
И выровнял стук.
...Я стою. И свечу.
Рядом кто-то... И тоже светит.
Потому что у Бога нету 
Других, кроме наших, рук.

29.04.2022

Насущный хлеб нам ниспошли
Своею щедрою рукою;
И как прощаем мы людей,
Так нас, ничтожных пред Тобою,
Прости, Отец, Своих детей;
Не ввергни нас во искушенье,
И от лукавого прельщенья
Избави нас!..»

Перед крестом
Так он молился. Свет лампады
Мерцал впотьмах издалека,
И сердце чаяло отрады
От той молитвы старика.

...Я сегодня к Богу пришла.
А Он был немножко занят.
Я хотела Ему сказать, что порою 
Совсем «край».
А Он скинул мне под ноги броник, 
Взял скальпель,
Включил фонарик,
Протянул мне: «Держи,
Да не дёргай 
И только не выключай».
И ушёл… 
Оперировать,
Дать по конфете детям,
Выслушать старых,
От пепла отмыть кота.
А я хотела Ему сказать, 

Я слышал – в келии простой
Старик молитвою чудесной
Молился тихо предо мной:
«Отец людей, Отец Небесный!
Да имя вечное Твоё
Святится нашими сердцами;
Да придет Царствие Твоё,
Твоя да будет воля с нами,
Как в небесах, так на земли.

В оный день, когда над миром новым
Бог склонял лицо Своё, тогда
Солнце останавливали словом,
Словом разрушали города.

И орёл не взмахивал крылами,
Звёзды жались в ужасе к луне,
Если, точно розовое пламя,
Слово проплывало в вышине.

А для низкой жизни были числа,
Как домашний, подъяремный скот,
Потому что все оттенки смысла
Умное число передаёт.

Патриарх седой, себе под руку
Покоривший и добро, и зло,
Не решаясь обратиться к звуку,
Тростью на песке чертил число.

Но забыли мы, что осиянно
Только слово средь земных тревог,
И в Евангелии от Иоанна
Сказано, что Слово это – Бог.

Мы Ему поставили пределом
Скудные пределы естества.
И, как пчёлы в улье опустелом,
Дурно пахнут мёртвые слова.

«Ибо от слов своих оправдаешься  
и от слов своих осудишься» (Мф. 12:37).

Последними словами Николая Гумилёва (1886–1921) 
была начертанная на стене тюремной камеры в ночь 
перед расстрелом молитва: 

«Господи, прости мои прегрешения, 
иду в последний путь. Н. Гумилёв».

Что часто плачу
И о том, как на той стороне
Темнота пуста...
Что разорваны связи.
Сирена не заживает.
Что я дальше не вижу,
И смысл куда-то пропал...
Но Он поднял глаза
И глазами сказал: «Понимаю».
И ещё я впервые заметила,
Как Он устал.
Я светила, а Он отводил ракеты.
Бесконечно уставшим,
Безутешным –
Нашёптывал сны...
Я хотела сказать, 
Что скучаю по платьям и лету,
Но слова поскользнулись,
Сгорели, расплавились,
Не коснувшись Его высоты...

П О Э З И ЯП О Э З И Я

Ольга КАЛАБАН

Александр ПУШКИН

Николай ГУМИЛЁВ
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П Е Р Е Ж И Т О Е А З Ы  Х Р И С Т И А Н С Т В А

Е сли вы здоровы, то обладаете несметным богат-
ством! Чтобы сберечь его, примите совет: регу-
лярно пользуйтесь лекарствами, которые я про-

верила на себе. Великолепно помогают!
Эти лекарства нельзя приготовить или купить.  

Они неосязаемы, невесомы и невидимы для глаз, но об-
ладают чудодейственной силой: создают прекрасное на-
строение, вселяют бодрость, оптимизм, делают человека 
привлекательным, приятным и симпатичным.

Эти лекарства особенно полезны семейным людям. 
В личных отношениях они творят чудеса: снимают оби-
ды, помогают установить контакт, который даже при 
пылкой любви возникает не сразу…

Лекарства эти – слова! Да, да. Слова – лекарства. 
Вот они: «Как ты себя чувствуешь, милый?» Или такие: 
«Если тебе неприятно, я не буду говорить так громко». 
«Прости, дорогой, за опоздание». Да мало ли ещё подоб-
ных фраз?!

В каждом случае возникают именно те слова, кото-
рые идут от сердца. Пусть в сердце рождаются доб-
рые, хорошие и светлые слова. У христианина 
или христианки иначе и быть не может. 
Если не так – проверь себя.

Слова-лекарства дополняются ещё взглядом и улыб-
кой. Когда человек, разговаривая с вами, смотрит хму-
ро, в сторону, хорошего от него не ожидай! Наш взгляд 
оказывает разрушающее или укрепляющее действие 
на собеседника. Христианин всегда должен смотреть 
на собеседника открытыми глазами. Глаза – зеркало 
души.

Итак, чудесные лекарства состоят из слов, интона-
ций, взглядов, улыбок. Дозировка – на ваше усмотре-
ние.

стория Ани была чудом, случив-
шимся буквально в грязи. 
Через эту маленькую де-

вочку я больше, чем через кого‑ли-
бо в своей жизни, поняла Божью 
благодать и сострадание. 

Аня пришла к нам в возрас-
те трёх с половиной лет, с двумя 
братьями. Она больше походила 
не на маленькую девочку, а на её 
тень. Она не хотела играть. Никому 
не позволяла прикасаться к себе.  
Аня всегда искала самое грязное  
и отвратительное место в лагере,  
а найдя его, ложилась в грязь и пла-
кала там часами. 

Если кто‑то пытался её поднять, 
она выкручивалась и рвалась об-
ратно. Большинство мам уже пере-
стали вытаскивать её и просто 
оставляли лежать на земле и пла-
кать. Её рёв был особенно непри-
ятен. Я подумала о том, как часто 
она так же плакала и раньше, но ни-
кто не слышал и не подходил к ней.  
На Ане был отпечаток сиротского 
духа. Она была уверена, что никто 
её не любит и не хочет взять к себе. 

Мишель ПЕРРИ 
Из книги «У любви есть лицо»

Автор неизвестен

руку так, чтобы она её видела. Каза-
лось, ничего не менялось. Не позво-
ляя себе разочароваться, я делала 
это снова и снова. В очередной раз  
я опять легла рядом и протянула к ней  
руку. И вот её ручка приблизилась  
к моей. И наши руки медленно соеди-
нились. В течение следующих недель 
это повторялось вновь и вновь.

Постепенно, почти незаметно  
в сердце Ани совершалось чудо. Она 
стала осознавать, что любима и же-
ланна, что она в безопасности. Она 
достойна, чтобы ради неё опустились 

в грязь. Достойна, чтобы ради неё кто‑
то согласился выглядеть по‑дурацки. 
Она достойна любви. Не одинока и не 
оставлена. Её плач больше не оста-
нется неуслышанным в тишине. Я ни-
когда не забуду, как Аня улыбнулась  
в первый раз. Я даже не пыталась то-
гда сдерживать слёзы... 

Теперь ей пять, и она много улы-
бается. Порой заворачивается в мой 
подол и любит помогать младшим де-
тишкам. Аня играет и смеётся, любит 
обниматься. Она больше не сирота. 
Она пришла домой. Это путешествие 

Божья любовь – великая. Он при-
ходит и ищет нас в грязи наших глу-
бочайших ран и тёмных закоулков. 
Он любит нас так сильно, что при-
водит в движение небеса и землю, 
чтобы показать нам Свою великую 
благодать. Он любит нас так крепко, 
что обнимает, даже когда мы в гря-
зи. И любит нас так бесконечно, что 
не оставляет нас там одних. 

образ раба, сделавшись подобным 
людям и по виду став как человек». 

Иисус пришёл туда, где была я. 
Поэтому и я должна пойти туда, где 
находится Аня. Так я и сделала. Най-
дя её лежащей в грязи, легла рядом. 
Я не прикасалась к ней и ничего не 
говорила. Даже не смотрела на неё, 
потому что знала, что это лишь 
заставит её вопить ещё громче.  
Я просто легла возле неё. Она знала, 
что я здесь. Я просто была рядом.  
На следующий день я сделала то же 
самое, но в этот раз положила свою 

с ней показало мне богатство Отцов-
ской благодати. Он не сказал мне вы-
браться из грязи боли и стыда. Он 
не сказал мне избавиться от этого 
и только потом прийти к Нему. Нет. 
Он лёг в грязь со мной. Он протянул 
Свою руку и просто ждал, позволив 
мне сначала увидеть, затем пове-
рить, а после этого вложить свою 
руку в Его и потом вместе подняться. 
Я понимаю Аню… 

Единственная разница между 
нами в том, что её боль была на виду, 
а моя – спрятана глубоко в сердце. 

И чтобы доказать себе это, она и для 
нас делала жизнь трудной, насколь-
ко это было возможно. 

«Отец, что делать? Как мне по-
любить её?» И тотчас мне на память 
пришёл отрывок из второй главы 
Послания к филиппийцам: «Ибо  
в вас должны быть те же чувство-
вания, какие и во Христе Иисусе: 
Он, будучи образом Божиим, не по-
читал хищением быть равным Богу; 
но уничижил Себя Самого, приняв 
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попросила? Новый айфон, как у под-
ружки?

– Откуда знаешь? Подслушивал?
– Тоже мне бином Ньютона, – 

грустно улыбнулся молодой человек. –  
А у неё, между прочим, бабушка бо-
леет, и деньги на лечение нужны. Так 
что придётся ей довольствоваться 
вязаным свитером и книжкой. Ты же 
ей новый айфон не подаришь…

– Эх, – досадливо хлопнул себя 
по колену Санта, – вот так и убивают 
родители в детях веру в чудеса.

Они немного посидели молча. 
Затем Санта снова повернулся к сво-
ему визави:

– Что ты там о счастье говорил? 
Мол, не в деньгах? А тогда в чём? 
Если деньги есть, и много, то ты себе 
и дом, и машину, и одежду купишь, 
поехать сможешь куда хочешь, ещё 
и на булочку с икрой останется.

– На булочку-то, может, и оста-
нется, только здоровье за деньги 
не купишь, уважение тоже, а как лю-
бовь за деньги называется, думаю, 
говорить не стоит… Так что всё ты 
и сам понимаешь, а о деньгах гово-
ришь постоянно потому, что кредит 
за дом выплачивать надо, жена ма-
шину разбила, сыну на университет 
копите… Вот и хватаешься за каж-
дую подработку. Однако на деле вы-
ходит, что гоняешься ты за сказоч-
ным золотом лепреконов, которое 
исчезает при дневном свете. Только 
одну проблему решишь, как новая 
появляется. А когда по-настоящему 
счастлив был, помнишь?

Приклеенная улыбка сошла с лица, 
и взгляд Санты затуманился:

– Счастлив? Когда родители были 
живы. Мы с отцом на рыбалку езди-
ли. Часами говорить могли обо всём 
на свете. Закинем, бывало, удочки, 
комары кусают, туман от воды под-
нимается, а мне хорошо. Просто так, 
ни от чего. Или когда сын первый 
раз «папа» сказал – рожица чумазая, 
зуб один торчит… Я его на руки взял,  
а он молоком пахнет, ручонками 
своими ухватился, не отпускает…

Молодой человек вниматель-
но вглядывался в переменившееся 
лицо своего собеседника. Потом не-
ожиданно спросил:

Вдруг рядом с ним, в прямом 
смысле этого слова, плюхнулся Сан-
та-Клаус. Такой себе открыточно-ре-
кламный Санта – в меру упитанный 
и розовощёкий, в традиционном 
красном колпаке, с белой бородой  
и мешком в руке.

– Привет, бро! Йо-хо-хо! Мэри 
Кри… Ой, что это я, теперь уже так 
не говорят. С праздником!

– А что не так с Рождеством?
– Ну, понимаешь, это может оскор-

бить чувства тех, кто не верит во всю 
эту христианскую сказку с рождён-
ным Младенцем.

– А разве у нехристиан младенцы 
появляются на свет каким-то другим 
способом?

– Да нет, таким же. Но, понима-
ешь, христиане утверждают, что это 
был не просто ребёнок, а Сам Бог, 
Который пришёл на землю с особой 
миссией.

– И в это люди не верят?

– Конкуренты? Каким же образом 
они с Рождеством конкурируют?

– Да при чём тут Рождество?!  
Со мной они конкурируют. Празд-
ник ведь – лучшее время для за-
рабатывания денег. Тут тебе и по- 
дарки, и корпоративы, и туры в эк-
зотические страны, и концерты… 
Короче, есть где развернуться.  
А все эти провидцы-шарлатаны 
лапшу на уши простофилям, же-
лающим подправить своё буду-
щее, вешают. За немалые деньги, 
между прочим. То есть меня зара-
ботка лишают.

– Мама, мама, смотри – Санта.  
А можно мне с ним сфотографиро-
ваться? – у ступенек остановилась 
маленькая дочка с мамой.

– Конечно, деточка, иди сюда! – 
поддержал её Санта.

Ребёнок уютно устроился на ко-
ленях у толстячка и что-то увлечён-
но зашептал на ухо.

а ступенях одной из старых 
церквей города одиноко си-
дел молодой человек восточ-
ного типа внешности, одетый 

в причудливую, явно не по сезону 
одежду. Город сиял праздничной 
иллюминацией, слышалась музыка 
и отдалённые звуки фейерверков –  
был канун Рождества. Мимо проез-
жали машины и автобусы, спешили 
пешеходы, стремясь побыстрее ныр-
нуть в тепло и уют домов. Мужчина 
наблюдал за происходящим с груст-
ной улыбкой, словно ожидая чего-то, 
но ничего не происходило.

– Нет, конечно.
– Понятно. А тогда каким же об-

разом Рождество оскорбляет их чув-
ства, если они считают всё это выдум-
кой? Сказки они тоже отменили?

– Сказки?! А при чём тут сказки?
– Ну как при чём? Все эти эльфы, 

говорящие животные, феи, ведьмы 
и колдуны… В это они верят? Это же 
стопроцентная выдумка, так ведь?

– В эльфов и животных, точно, не 
верят. А вот в ведьм и колдунов, по-
жалуй, что и верят, – их в последнее 
время развелось видимо-невидимо. 
Конкуренты проклятые!

– Сделаешь? – спросила девочка 
после того, как её мама сделала не-
сколько снимков своим телефоном.

– Постараюсь, – Санта поправил 
сползшую набок шапку и протянул 
руку за оплатой «услуги».

Спрятав в карман полученную 
купюру, он снова повернулся к сво-
ему собеседнику:

– Вот как-то так. Учись. А то си-
дишь здесь весь такой печальный… 
Вот что это за одежда?! На жалость 
давишь? На милостыню надеешься? 
Но народ своими проблемами занят. 
Хотя покушать на халяву сможешь: 

политики сейчас пиарятся вовсю – 
на камеры раздают бесплатные обе-
ды несчастным вроде тебя.

– А почему ты решил, что я несча-
стен?

– Тоже мне бином Ньютона!  
Сидишь тут один, в каких-то лох-
мотьях, значит, идти тебе некуда.  
То есть дома у тебя нет, машины, 
даже плохонькой, тоже не наблю-
дается, на счету в банке, соответ-
ственно, ноль целых, ноль десятых. 
Ну что, я не прав?

– Отчасти прав. Ни дома, ни ма-
шины, ни счёта в банке у меня дей-
ствительно нет, да они мне и не нуж-
ны. Сами по себе счастья они всё 
равно не приносят.

Санта презрительно хмыкнул,  
а молодой человек продолжил:

– Радость, возможно, да и то 
кратковременную, пока у соседа 
не увидишь что-то подороже. Раз-
ве не так? Вот что у тебя та девочка  
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обитания. И это важнее всего: где 
и с кем мы будем после смерти?

Есть всевозможные учения, на-
чиная от уничтожения души (иего- 
висты) до её перевоплощения (со-
фисты). Но всё это не соответству-
ет тому, что по этому вопросу гово-
рит Священное Писание.

Над вопросом о загробной жиз-
ни много думал Соломон. И вот что 
открыл ему Бог: «И возвратится 
прах в землю, чем он и был; а дух 
возвратится к Богу, Который дал 
его» (Еккл. 12:7).

Выходит так, что на кладбище 
сходятся только дороги наших 
тел, но дух человека должен пред-
стать перед Богом. Для детей Бо-
жиих уготовано место с Господом.  
Об этом апостол Павел написал так:  

«Ибо знаем, что, когда земной наш 
дом, эта хижина, разрушится, мы 
имеем от Бога жилище на небе-
сах, дом нерукотворный, вечный» 
(2 Кор. 5:1). Вот в этом доме, веч-
ном доме, действительно сойдут-
ся дороги всех тех людей, которые 
доверили свою жизнь Богу и при-
няли в сердце Его единородного 
Сына Иисуса Христа.

Я часто думаю: чем, как, каки-
ми интересами живут неспасён-
ные грешники? Как они, старея, 
принимают приближение смерти? 
Верующие знают, что их ожидает. 
У неверующих же этой блаженной 
надежды, этого ожидания нет.

Я часто слушаю, как верующие 
старики и старушки, и я в том чис-
ле, поют:

«Мы у берега земного.
Там, за бурною рекой,
Виден берег жизни новой,
Жизни вечной и святой».

Апостол Павел не унывал, ко-
гда приближалась его старость,  
а с ней – и конец его деятельно-
сти. Он был казнён в преклонных 
годах. Павел хвалился Богом,  
Который приготовил ему новый 
дом. Так же и все дети Божии могут 
сказать вместе с псалмопевцем: 
«Господь есть часть наследия мо-
его и чаши моей. Ты держишь жре-
бий мой» (Пс. 15:5).

Друг, скажем вместе «аминь»!

– А помнишь, как в детстве с ба-
бушкой к Рождеству готовились: тор-
жественные песнопения разучивали, 
в церковь по воскресеньям ходили? 
Ты ведь счастлив тогда был и без вся-
ких денег. Прав я или нет?

– Да, прав ты, тысячу раз прав!  
Бабулечка моя, Царствие ей Небес-
ное, светлой души была человек. Как 
трепетно о Боге говорила! О любви 
Его, о милосердии… Я тогда моло-
дым был, доверчивым, почти по-
верил во всё это. Так хотелось мне  
в жизни доброты, заботы отцовской 
(отец-то нас с мамой бросил), любви, 
дружбы бескорыстной, а не «ты мне –  
я тебе». Да только реальная жизнь ил-
люзии быстро разбила. Нет, я верю, 
что Бог существует, да только до нас 
Ему нет никакого дела. Поэтому и вы-
живает каждый, как умеет.

– Странно ты рассуждаешь: нет 
никакого дела... А для чего тогда во-
обще было Рождество? Для чего Бог 
воплотился в новорождённого Мла-
денца, на землю зачем пришёл?

– А ты уверен, что Рождество во-
обще было, что это не выдумка?

– Конечно, уверен. Более того,  
я это точно знаю.

– А я вот сомневаюсь. Для чего 
пришёл? Поди пойми. Говорят, что-
бы спасти людей от грехов. Да толь-
ко люди как грешили, так и грешат. 
Даже больше и изощрённее, чем 
раньше.

– То есть грех тебе не нравится. 
Похвально. А как, по-твоему, Бог 

должен был уничтожить грех? Вол-
шебной палочкой махнуть и сделать 
всех людей добрыми, честными, вер-
ными? Но Бог – это не маг из сказки. 
Он хочет, чтобы люди добровольно 
решили не грешить, чтобы усилие 
приложили. А Он, в Свою очередь, 
даст им мир, покой, радость, кото-
рые не зависят ни от каких внешних 
обстоятельств. Так что решение за 
каждым лично.

– Легко сказать – не грешить.  
А как на практике это осуществить?! 
Я вот курить бросаю уже третий год. 
Держусь месяц-два, а потом срыва-
юсь. Что уж про остальные грехи го-
ворить? Слаб человек.

– Да, человек слаб, да только Бог 
силён. Он и подбодрить, и укрепить 
может, а если упадёшь, то и на руках 
понесёт… Хотел бы такого помощ-
ника себе?

– Смеёшься? Конечно, хотел бы. 
Да только где Его найти? Он где-то 
там, на Небесах, а я на грешной зем-
ле прозябаю. Где Он, Бог? Не вижу  
я Его, не встречал покуда.

– Не видишь, потому что толь-
ко на себя смотришь, на проблемы 
свои, тобою же и созданные. А ведь 
Бог Сам пришёл к тебе, именно  
к тебе, Он совсем рядом, – и моло-
дой мужчина протянул Санте Свою 
руку, в середине ладони которой от-
чётливо была видна рана от гвоздя, 
пробившего её когда-то.

сё чаще и чаще мне 
приходится бывать на 
похоронных собрани-
ях. Один за другим от-
ходят в вечность наши 

братья по вере, отходят сооте-
чественники. И каждый раз, со-
провождая гроб на кладбище, 
где стройными рядами видны 
могилы, невольно вырываются 
слова: «Вот тот дом, где сходят-
ся наши дороги!» По всему миру 
рассеяны эти уголки молчания, 
но они без слов говорят громко  
и выразительно.

На самом деле, каково бы ни 
было разномыслие людей, но 
каждого поджидает одно место –  

Николай ВОДНЕВСКИЙ 

Жанна ВАКУЛЬСКАЯ

кладбище. Там все соседи, все 
земляки, все братья. Да, к сожа-
лению, так бывает часто: в жиз-
ни друг другу не подают руку, не 
зная того, что на кладбище их мо-
гилы могут оказаться рядом, что 
им придётся быть соседями.

Надо признать, что люди 
меньше всего думают об этом. 
Они отмахиваются от мысли  
о смерти, как от назойливой 
мухи. Если бы люди об этом 
чаще и больше думали, между 
ними было бы меньше конфлик-
тов и больше дружбы. Но подой-
дём к этой теме с правильной 
стороны.

Кладбище, разумеется, вре-
менный дом для наших тел. Дух 
же человека имеет другое место 
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канун Рождества 1813 года Майкл 
Фарадей стоял на террасе двор-
ца Тюильри, главной резиденции 
Наполеона Бонапарта. Погода 

была промозглая, время тянулось 
медленно, но толпа терпеливо ждала, 
потому что император и Мария-Луиза 
должны были проследовать в Сенат.

И вот процессия показалась. Вроде 
бы всё, как и раньше: трубачи, воины, 
стража, офицеры, затем великолепная 
карета, лакеи, золото, бархат, перья. 
Но Майкл отметил про себя, что толпа 
встречает своего императора гробо-
вым молчанием.

Пройдёт два года и собиравший-
ся сделать Францию всеевропейской 
империей будет окончательно разбит 
при Ватерлоо силами антифранцуз-
ской коалиции, когда погибнет ещё 
59 тысяч человек. Великий завоева-
тель, объявивший себя революцией,  

Ещё одна любопытная деталь. Пра-
вительство признало заслуги Фара-
дея, даровав ему дом и пенсию. Тем 
не менее совесть великого учёного-
христианина не позволяла ему при-
менять свои знания в военных целях. 
В 1853 году он отказался участвовать 
в разработке ядовитых газов против 
русских солдат во время Крымской 
войны.

В конце далёкого 1813-го в Пари-
же мельком пересеклись жизненные 
пути двух противоположнейших 
личностей. А зачем живёшь ты? Чем 
и кем восторгаешься? Чем руко-
водствуешься, принимая решения?  
К чему стремишься? Какой след оста-
вишь?

ак же нам петь песнь Господню, Господи? 
На земле, пропитанной слезами, болью 
и кровью. Наступили времена гнетущие, 
смутные. Все прогнозы печальные, мутные. 

Вновь злодействуют злодеи злодейски. И предатели 
предают предательски. Здесь Пилат умывает руки, 
обрекая Христа на муки. Там пророку отсекают голо-
ву, поклоняясь бесовскому идолу. Тут война, а у них 
маскарад, аморальный, бесстыжий парад, развлече-
ния. Неужели все мчатся в ад? От трёх зол трясётся 
земля. Четырёх – не может носить. Потому и шатается, 
как пьяная. А толпа разъярённая, злом насилия за-
ражённая, словно демоны. На Голгофу ведёт Христа. 
Плачут женщины, стонут дети. А вокруг – лицедеи, 
злодеи, хамы. Фарисеи, поклонники Ирода. Саддукеи, 
враги Христа. Вся их жизнь, как театр абсурда. И гря-
дёт за бедой беда. Как же нам всё пережить, Господи? 
Где велишь провести нам служение? Где прикажешь 
свершить нам пасху? Ты же видишь, разрушен храм! 
Не осталось камня на камне! А ведь сердце во мне... 
не железное…»

В исступлении пророк молился. Исслезился весь, 
истомился. И тогда, когда он подумал, что уже навсе-
гда беда. И когда последняя упала на землю слеза. 
Вдруг он услышал тихий, спокойный Голос, который 
ни с чем нельзя перепутать: «Я всё вижу... Всё знаю... 

Слышу... Я рядом с тобой. Я сейчас на земле, пропитан-
ной слезами, болью и кровью. Я на руинах разбитого 
храма. Я знаю, что ты живёшь там, где престол сатаны 
и где умертвили Антипу – раба Моего верного. Он не 
предал Меня, как и ты. Ты, как и он, по-прежнему ве-
рен Мне. Ты не предал Меня, не отрёкся, не сдался. 
Знаю, сердце у тебя не железное. Здесь Пилат умы-
вает руки. Там пророку отсекают голову. Тут война,  
а у них маскарад. Демонический вновь парад. И ша-
тается толпа, как пьяная. На распятье Христа ведёт.  
Но не плачь, не страшись, не бойся. Не оставлю тебя, 
не предам. Я воды тебе Сам подам. Посмотри на Мои 
ладони, видишь там своё имя, из Моих ран? Ты на-
чертан на Моих дланях. Ну и что, что разрушен храм?  
Ну и что, что святым хамят? В каждом доме сегодня 
Храм. В каждом сердце – Святое святых. На земле, 
пропитанной слезами, болью и кровью. Прямо здесь 
совершим мы пасху. На руинах 
разрушенного храма. Посмотри 
на Мои ладони, видишь там своё 
имя, из Моих ран? Ты начертан на 
Моих дланях».

Ты начертан на Моих дланях.

потеряет всё и умрёт в изгнании в юж-
ной части Атлантического океана.

Начинающий изобретатель Майкл 
Фарадей, глазевший когда-то на про-
езжающего императора, годы спустя, 
будучи признанным одним из самых 
выдающихся учёных, уйдёт из жизни 
в предоставленном ему королевой 
Викторией доме. В 1865 году в письме 
к графу Парижскому он напишет, что 
давно склонился перед Тем, Кто есть 
Господь всего.

Наполеон принёс в мир множество 
страданий и нечеловеческую жесто-
кость, Фарадею было суждено при-
нести человечеству огромную пользу 
в области науки и при этом смиренно 
служить старейшиной и проповед-
ником протестантской церкви в Лон-
доне. Один прожил, чтобы стяжать 
земную славу и власть, другой – для 
Иисуса Христа и людей.

Э С С Е Л Ю Д И  И  С У Д Ь Б Ы

Иван ЛЕЩУК
Из цикла «Записки смутного времени»

Михаил ЧЕРНЯВСКИЙ
Статья в личном блоге автора: 

mchernyavsky.ru/faradej-vs-napoleon/
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В одной линии с вышеуказанной по-
зицией некоторых теологов находится  
и учение об ограниченном искуплении, 
суть которого в том, что Христос умер 
не за всех, а только за некоторых.

Истину о том, что Божья любовь не 
исключает никого и жертва Христа на 
кресте распространяется на всех лю-
дей, можно показать четырьмя утвер-
ждениями.

1. Любовь Бога универсальна –  
Бог желает спасти всех людей

Священное Писание говорит, что 
любящий Бог не желает погибели 
грешника, но чтобы всякий человек 
пришёл к Нему, покаялся и имел 
жизнь вечную (см. Иез. 18:23, 32).  

чтобы никто (ни один!) не погиб, но 
все имели жизнь вечную во Христе  
(см. Ин. 3:16), что ставит учение о пред-
определении некоторых к погибели  
в противоречие с Божьей волей. 

Воля Бога спасти всех людей вы-
ражена и в цели Его прихода на зем-
лю: «Сын Человеческий пришёл не 
губить души человеческие, а спасать» 
(Лк. 9:56). По словам Иисуса, даже 
самая маленькая птичка находится 
под постоянной заботой Бога, тем бо-
лее – каждый человек! Иисус сказал: 
«Вы дороже многих малых птиц»  
(Лк. 12:7). Как можно говорить о пред-
определении на погибель в свете этого 
места Писания?! Явным же фактом 
является противоположное, «что Бог 
определил нас не на гнев, но к полу-
чению спасения через Господа нашего 
Иисуса Христа» (1 Фес. 5:9). 

2. Любовь Бога универсальна – 
Он предлагает спасение всем

На универсальность распростра-
нения приглашения к спасению ука-
зывает прежде всего высказывание  
Иисуса, что Бог возлюбил мир (см.  
Ин. 3:16) – не часть мира, не опре-
делённую группу людей, а весь мир, 
как это видно из многих других мест 
Священного Писания (см. Ин. 1:9, 29; 
1 Фес. 5:9 и др.). Иоанн с определён-
ной целью уже в самом начале свое-
го Евангелия говорит об Иисусе как  
о Свете истинном, «Который просве-
щает всякого человека, приходящего  
в мир» (1:9). Понятие «панта антропон» 
означает буквально «всех людей». Это 
свидетельствует о том, что милостивый 
Господь не оставляет никого, рождён-
ного в этот мир, без божественного 
света и в Своей вечной любви говорит 
к каждой личности понятиями и содер-
жанием, достаточным для богоискания 
и нахождения спасения. 

Любовь Божья универсальна, по-
тому что Его благодатный призыв 
распространяется на всех людей  
и предлагается всем без исключения. 
Одним из свидетельств этого является 
зов «придите!». Иисус публично про-
изнёс: «Придите ко Мне, все изму-
ченные и обременённые, и Я успокою 
вас» (Мф. 11:28). По последствиям 

Бог Отец принёс в жертву «Сына Сво-
его единородного, чтобы всякий, ве-
рующий в Него, не погиб, но имел 
жизнь вечную» (Ин. 3:16). Это утвер-
ждает и апостол Павел, говоря, что 
Бог «хочет, чтобы все люди спаслись»  
(1 Тим. 2:4), поэтому Иисусу нужно было, 
«по благодати Божией, вкусить смерть 
за всех» (Евр. 2:9), чтобы все были спа-
сены. Иисус Христос умер за всех людей 
на земле, что очевидно в Его понимании 
Своей миссии: «Я пришёл не судить мир, 
но спасти мир» (Ин. 12:47) и этим испол-
нить волю Отца (см. Ин. 3:16; 6:38; 4:34; 
5:30). 

Значительным свидетельством 
универсальной доступности спасения 
является слово «всякий» (Ин. 3:15–
16). Владимир Даль даёт этому слову 

грехопадения (см. Быт. 3), все люди 
без исключения – измученные и об-
ременённые (см. Рим. 3:23). Поэтому 
призыв «придите!» распространяется 
на всех людей, рождённых в этот мир. 
Об этом свидетельствует и призыв 
Божий, обращённый ко всем: «Собе-
ритесь и придите, приблизьтесь все, 
уцелевшие из народов… Ко Мне об-
ратитесь, и будете спасены, все кон-
цы земли…» (Ис. 45:20–22). Он – Бог 
зовущий и приглашающий. Существо 
со свободной волей не программиру-
ют или принуждают, а приглашают. 
Приглашение или привлечение Отца 
(см. Ин. 6:44) является толчком к ре-
шению человека прийти и получить 
спасение. Неспособность же прийти 
ко Христу – это моральная проблема 
человека. Грешник не может прийти, 
потому что не хочет. Та же самая сила 
и свобода его воли являются его сла-
бостью, потому что мешают ему прий-
ти ко Христу. Ответ человека следует 
зову его сердца, но и этот зов – зов лю-
бящего всех, зовущего и ожидающего 
Отца прийти и получить спасение.

Хотя наше обращение к Иисусу – 
личное и добровольное действие, мы 
не можем хвалиться желанием покая-
ния и обращения к Богу. Это всё Его 
инициатива, Его влечение, Его веч-
ный зов. А с нашей стороны это только 
неуверенное «да» услышавшего голос 
зовущего Спасителя. Привлекающая 
ко Христу благодать Отца ищет всех 
людей (см. Ин. 6:45; 2 Пет. 3:9; Ин. 
1:9). Спасает Бог, но принимает спа-
сение человек: он должен «слушать», 
«прийти» и «верить». И никто не мо-
жет сказать, что он не призван или 
не привлечён, потому что Иисус есть 
тот «Свет истинный, Который просве-
щает всякого человека, приходящего  
в мир» (Ин. 1:9). Он сказал: «И когда 
Я вознесён буду от земли, всех привле-
ку к Себе» (Ин. 12:32). Не одних или 
других, а всех! Бог приглашает и пове-
левает всем людям повсюду покаяться 
(см. Деян. 17:30), значит, все люди мо-
гут это сделать. Бог приглашает всех, 
но только послушные, пришедшие ко 
Христу, любящие Бога, становятся из-
бранными. Или, говоря словами Дуай-
та Муди, тот, кто хочет, – избранные, 
и тот, кто не хочет, – неизбранные. 

Б ог есть любовь. Он любит 
всех людей, и Его благая 
воля – спасение каждого 
человека. Есть теологи, 

которые утверждают, что благоволе-
ние Господа включает не всех, а толь-
ко некоторых. Чтобы как-то объяснить 
это, они придумали учение о двух во-
лях Божьих: тайную и открытую. Со-
гласно первой, Бог не желает спасения 
каждого человека, а согласно второй, 
Он желает этого. При таком понима-
нии Бог может одновременно как же-
лать, так и не желать спасения всех 
людей. И это – логическое противоре-
чие, так как невозможно, чтобы «два  
утверждающих противоположных изъ- 
явления воли Бога были направле-
ны к одному и тому же объекту»1.  

следующее определение: «все или всё 
без изъятия, каждый», что свидетель-
ствует об универсальности его рас-
пространения. Когда Иоанн говорит 
о Божьей любви и употребляет слово 
«всякий», он имеет в виду, что «каж-
дый» человек является предметом 
Божьей любви и спасения. Иисус при-
шёл на землю, «чтобы мир спасён был 
через Него» (Ин. 3:17).

Господь в Евангелии от Иоанна 
(3:16) показывает нам, что любовь Бога 
универсальна, то есть распространя-
ется на всех. Иисус, рассказав притчу  
о потерянной и найденной овце, де-
лает вывод: «Так нет воли Отца ва-
шего Небесного, чтобы погиб один 
из малых этих» (Мф. 18:14). Другими 
словами, Его абсолютная воля в том,  
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Так что разница между спасёнными  
и неспасёнными – послушание или 
отказ зову Иисуса Христа.

Также Бог через пророка говорит: 
«Ко Мне обратитесь, и будете спасены, 
все концы земли» (Ис. 45:22). Выра-
жение «все концы земли» подразуме-
вает, что Бог призывает всех, и в этом 
смысле все люди на земле являются 
«зваными». И гарантом этого факта 
является Сам Господь! Иисус сказал, 
что «много званых, а мало избран-
ных» (Мф. 22:14). «Многие» здесь 
употреблено как «все приглашённые» 
или «званыe». Притча о брачном пире 
(Мф. 22:2–14) является «аллегорией 
плана спасения» и очевидно показы-
вает, что все были званы на пир, но не 
все стали избранными. Кто же эти из-
бранные? Явно, те, которые приняли 
приглашение и пришли. 

3. Любовь Бога универсальна –  
Он принимает всех приходящих к Нему

Выражение «приходящий ко Мне» 
(Ин. 6:37) указывает на «обращение» –  
простой поворот сердца от греха к до- 
верию Христу в спасении. «При-
ходящего ко Мне не изгоню вон»  
(Ин. 6:37) – это обетование Христа, 
Который хочет спасения всех людей. 
Греческое оумэ означает «ни в коем 
случае не изгоню вон, не допущу быть 
вне». Слова «приходящего ко Мне не 
изгоню вон» (Ин.6:37) подтверждают 
весть Священного Писания, что каж-
дый, кто приходит к Христу, никогда 
не будет отброшен или изгнан Им.  
На примере Корнилия, который искал  

Бога, мы видим, что ищущий всем 
сердцем не будет изгнан вон, потому 
что «всякий, кто призовёт имя Гос-
подне, спасётся» (Деян. 2:21; Иоиль 
2:32).

На универсальность распростра-
нения спасающей Божьей любви ука-
зывает и апостол Павел. Он говорит: 
«Всякий, верующий в Него, не посты-
дится» (Рим. 10:11), то есть не будет 
отвержен, его упование не напрасно. 
«Всякий», то есть «каждый» включа-
ет всё человечество, всех – как иудеев, 
так и язычников. Универсальность до-
ступа ко спасению подтверждают уже 
упомянутые слова пророка Иоиля: 
«Всякий, кто призовёт имя Господне, 
спасётся» (2:32). Призыв имени Госпо-
да включает слушание Слова Божьего, 
послушание ему и веру через него, что 
доступно каждому человеку.

4. Любовь Бога универсальна – 
Иисус Христос умер за всех людей

Апостол Павел однозначно утвер-
ждает, что Бог «хочет, чтобы все люди 
спаслись» (1 Тим. 2:4). Для этого Иисус  
предал Себя на крестные страдания  
и смерть «для искупления всех» (1 Тим. 
2:6) людей. Согласно апостолу Иоан-
ну, «Он есть умилостивление за грехи 
наши, и не только за наши, но и за гре-
хи всего мира» (1 Ин. 2:2).

1 Arminius, J. „Disputation XIX”, in The Works of James 
Arminius, The London Edition, vol. 2, transl. by James 
Nichols, Grand Rapids, MI: Baker Book House, 1996 
(1825), с. 346.
2 Richardson, A. An Introduction to the Theology of the 
New Testament, London, 1958, с. 228.

Таким образом, мы можем с уверен-
ностью утверждать, что любовь Бога 
универсальна, потому что «Христос  
за всех умер» (2 Кор. 5:15). Кто име-
ется в виду под «всех»? Все люди на 
земле. Стих 19-й той же главы вносит 
ясность: «Потому что Бог во Христе 
примирил с Собою мир». Он прими-
рил с Собой не только горсточку лю-
дей, как учат сторонники ограничен-
ного искупления, но потенциально 
всё человечество в принципе, когда 
Иисус взял на Себя грех всего мира 
(см. Ин. 1:29). Так что «все» подра-
зумевает весь мир, всё человечество.  
В Послании к евреям говорится, что 
Иисус принял «смерть за всех» (2:9), 
«за каждого» (NIV), «принеся одну 
жертву за грехи» (10:12). Всё челове-
чество в лице Адама пало в грех бунта 
против Бога, поэтому Иисус, «послед-
ний Адам» (1 Кор. 15:45), умер за этот 
грех всего мира (см. Ин. 3:16, 1:29).

Важным подтверждением этого 
аргумента является свидетельство 
Иоанна Крестителя о судьбоносном 
подвиге Христа Спасителя: «Вот Аг-
нец Божий, Который берёт на Себя 
грех мира» (Ин. 1:29). «Агнец Божий» 
означает здесь «данный Богом уни-
версальный носитель греха»2. Слово 
«мира» указывает на распространение 
совершенной жертвы Христа, которая 
полностью адекватна для нужд всех 
людей (см. Кол. 1:15). Грех мира, взя-
тый Христом на Себя, не значит «грех 
некоторых» или «грех только этих», 
но грех всех людей, рождённых в этот 
мир (см. Ин. 1:9). Все – это все, а не не-
которые. Христос умер за всех людей, 
поэтому потенциально каждый может 
спастись, но спасаются только при-
нявшие это спасение и Иисуса Христа 
как Спасителя (см. Ин. 1:12). 

Смерть за всех и за каждого – сред-
ство спасения всех людей от грехов 
их (см. Мф. 1:21), потому что Иисус 
взял «на Себя грех мира» (Ин. 1:29), 
всего мира, а не какой-то его части.  
Это решение проблемы греха Христом 
на кресте является актом искупления 
всех человеческих существ и поэтому 
исключает возможность ограниченно-
го искупления.

Д-р Виктор ЦАНДЕР

Уважаемые читатели, предлагаем вашему вниманию беседу с редак-
тором детского христианского журнала «Тропинка» Еленой Хеттлер.

Лена, как бы ты представилась 
читателям журнала «Вера и жизнь» 
одним или двумя предложениями?

Христианка. По профессии пре-
жде всего я журналистка, затем пере-
водчик и педагог. И я – мама большой 
семьи.

В какой семье и где ты родилась?

Родилась я в Ульяновске, на Волге –  
большой и красивой реке. Там прожи-
ла до тридцати лет с папой и мамой. 
Раньше не было возможности жить 
отдельно, и я жила с родителями. Папа 
мой был педагогом. Учил детей музы-
ке. Я знаю, что он был очень хорошим 
педагогом, это была и его профессия, 

и призвание. Дети его любили и ува-
жали. Мама была почтовым работни-
ком, начальником почтового отделе-
ния. Когда она вышла замуж за папу, 
а папа у меня был незрячий, мама 
стала его главным помощником, его 
глазами…

У тебя высшее образование?

Да, по образованию я педагог. 
Закончила факультет иностранных 
языков по специальности «Препо-
давание немецкого и английского 
языков». Позже получила дополни-
тельное образование в Школе жур-
налистики имени Генри Наннена  
в Гамбурге и на редакционных стажи-
ровках в России и за границей. 

Как ты пришла к вере в Бога?

Этим я обязана маме. Именно 
она прочитала в газете и рассказала 
мне о создании общества поволж-
ских немцев «Возрождение», чтобы 
я могла практиковать там свой не-
мецкий…

Ты сама русская?

Да, я русская… Пришла в обще-
ство «Возрождение»: группа была 
маленькая, состояла в основном из 
пожилых людей – добрых, сердеч-
ных. В общем, немецкие бабушки.  
И я, студентка, среди них. Они при-
няли меня с распростёртыми объяти-
ями. Потом на базе этого общества 
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была организована евангелическо-
лютеранская община Святой Марии, 
и я с самого начала принимала уча-
стие в её создании. Это было начало 
90-х годов: перестройка, гласность…

Вот так ты и пришла к вере?

Нет, не сразу. Религиозная деятель-
ность не означала наличие у меня лич-
ной, живой и глубокой веры.

И как ты к ней пришла?

Это произошло приблизительно 
в то же время. И здесь я тоже обяза-
на маме (смеётся). Как и во многом  
в моей жизни. Она оказала огром-
ное влияние на моё формирование. 
Так вот, она пришла как-то домой  
и говорит, что видела в городе афи-
ши с рекламой фильма «Иисус». 
Фильм бесплатный, после просмотра 
дарят Евангелие от Луки. Мне стало 
интересно, и я пошла. По-моему, его 
показывали баптисты. Фильм про-
извёл на меня потрясающее впечат-
ление. Евангелие меня захватило. 
Слова Иисуса Христа в конце фильма 
о том, что Он с нами всегда, до кон-
ца жизни и даже за её пределами, 
глубоко тронули меня. Я поняла, что 
лично виновата в Его смерти. В кон-
це фильма предлагалось совершить 
молитву покаяния, которую я вслед 
за диктором произнесла со слезами 

на глазах. Так я пришла к живой вере 
в Бога. Через этот фильм. 

Я знаю, что ты была женой еписко-
па евангелическо-лютеранской цер-
кви Казахстана. Можешь поделиться 
с читателями чем-то особенным из 
того периода своей жизни?

Это был очень насыщенный пе-
риод моей жизни. Я многому научи-
лась. Во-первых, общению с людьми.  
Это очень важная составляющая слу-
жения в церкви. Мой муж, Петер Ури, 
был сначала пастором евангеличе-
ско-лютеранской общины в Москве, 
потом его призвали на служение 
епископа в Казахстан. У него я на-
училась очень многому в плане веры,  
а особенно незнакомому для меня до 
тех пор служению – думать в первую 
очередь о других людях. Помочь дру-
гому человеку найти себя, своё при-
звание, развить свои способности 
для служения Богу – это был один из 
основных талантов Петера. Понача-
лу это меня очень удивляло, а потом  
я нашла большое счастье в том, что-
бы помогать другим раскрывать спо-
собности, данные Господом. 

Как ты перенесла смерть мужа? 
Как справилась с одиночеством?

Мы были женаты шесть лет. Когда 
Петер заболел, мы переехали на его 
родину, в Германию. Он умер после 

долгой болезни, в 2005 году. Так я 
осталась одна в 36 лет. Практически 
ещё в начале жизни. Мне было очень-
очень трудно. В последнее время, 
когда уже было очевидно, что он не 
переживёт этой болезни, я его пря-
мо спросила: «Петер, как думаешь, 
стоит ли мне держаться веры? Сто-
ит ли дальше верить в Бога?» Я была  
в полном отчаянии. Он уже был очень 
болен, не вставал с постели и отве- 
тил мне: «Да, конечно, держись  
Иисуса! Держись Иисуса!» И мы мно-
го молились о том, чтобы мне не по-
терять веру…

Как справлялась с одиночеством? 
Благодаря нашим общим друзьям, 
коллегам – в основном, христианам. 
Они буквально вытаскивали меня из 
траура, брали на прогулки, в общину, 
на хор, приглашали в гости. Это ре-
гулярное общение помогло. Очень 
благодарна и обеим дочерям Пете-
ра, которые постоянно были со мной  
и до, и после смерти отца, – им самим 
тогда было немногим за 20. Мы под-
держивали друг друга как могли. Мои 
родители были со мной целых три 
месяца после ухода Петера. А ровно 
через 11 месяцев, день в день, не ста-
ло моей мамы.

А потом я познакомилась с Кла-
усом, который в том же, 2005, году 
потерял жену и остался с четырьмя 
маленькими детьми. Так я вышла за-
муж за Клауса, и у нас родилась ещё 
одна дочка.

Что для тебя лично наиболее ясно 
определяет христианство как тако-
вое?

Не как религию? Держаться за 
Христа. Для меня это самое главное. 
Несмотря на испытания, вопросы, со-
мнения, которые бывают у всех хри-
стиан, держаться за Христа.

Что для тебя Церковь? Церковь  
с большой буквы…

У христиан могут быть различия 
в понимании некоторых вопро-
сов, догматов. Но если люди верят  
в Иисуса Христа, объединены Им, 
то это и есть Церковь. Сообщество 
людей, которые верят в Иисуса Хри-
ста, держатся за Того, Который сре-
ди нас, – и есть Церковь. Всё другое, 
даже очень хорошее, – это клубы по 
интересам, но не церковь. Церковь 
с большой буквы – это семья, на-
стоящие сёстры и братья, в идеале.  
К сожалению, этот идеал порой 
очень далёк от реальности. Но ведь 
мы все пока ещё не в раю.

Как ты стала сотрудницей нашей 
миссии? Что для тебя – особая ра-
дость, а что – особый вызов в этом 
служении? 

Это тоже интересно. Мне позво-
нили родственники и сказали, что 
в миссии «Свет на Востоке» есть ва-
кансия, которая мне, наверное, по-
дойдёт. Речь идёт о журналистике, 
языках, работе с детьми… Описание 
должности полностью соответство-
вало моему образованию, способ-
ностям, призванию. Я подала заявле-
ние, но так как живу за 70 километров 
от Корнталя, в Карлсруэ, сразу при-
зналась, что не смогу приезжать на 
работу ежедневно. Думала, на этом 
всё и закончится.

Однако Бог решил по-другому, 
всё устроилось. И это стало для меня 
услышанной молитвой. Мне всегда 
хотелось служить людям и Богу тем, 
что умею и люблю. Сначала я рабо-
тала редактором немецкой «Тропин-
ки», а затем мне предложили стать 
ещё и редактором русской её версии,  

на время декретного отпуска моей 
коллеги.

Самая большая радость для меня –  
заниматься любимым делом. Я люб-
лю писать, люблю журналистскую ра-
боту… Писать рассказы, статьи – для 
меня в радость. С первого класса… 
(Смеётся.)

А самый большой вызов – сле-
довать тому, чего хочет от меня Бог.  
Я с Ним об этом говорю. Правильно 
ли я Его понимаю, действительно ли 
Он ожидает от меня того, что мне 
предлагают? Сделать ли мне следую- 
щий шаг? Например, взяться ли за 
работу редактора русской «Тропин-
ки»? Это всегда для меня внутренняя 
борьба. И я понимаю, что Бог ожида-
ет от меня чего-то большего. А ведь 
у меня семья, которая тоже нуждает-
ся во внимании, особенно младшая 
дочь. Новые возможности в служе-
нии – новые вызовы. Но каждый раз 
я думаю, что, раз Бог к чему-то при-
зывает, Он и силы на это даст.

Что бы ты хотела пожелать чи-
тателям журнала «Вера и жизнь»?

Вопрос мне очень нравится. Есть 
одно высказывание, стих из Библии. 
Давно, ещё в самом начале моей 
журналистской карьеры, его проци-
тировал мне один католический свя-
щенник, когда я брала у него интер-
вью. Этот стих запал мне в душу, стал 
лейтмотивом моей жизни. Он из По-
слания к римлянам: «Не будь побеж-
дён злом, но побеждай зло добром».  
Вот это и есть моё пожелание чита-
телям: не позволяйте нехорошим 
мыслям или людям с их злыми де-
лами побеждать вас, но отвечайте 
добром.

Спасибо за беседу, Лена! Особых 
тебе благословений от Господа в слу-
жении Ему и Его Церкви!

Н А Ш Е  И Н Т Е Р В Ь Ю Н А Ш Е  И Н Т Е Р В Ь Ю

Вопросы задавал 
Вальдемар ЦОРН
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Дорогая сестра! Прежде всего хочу 
вас обнять и выразить свою любовь  
и сочувствие, а также уверить в том, 
что всё происходящее не является 
волей Бога для вас. К великому со-
жалению, врагу душ удалось во мно-
гом преуспеть в формировании не-
правильного отношения к женщине 
как в церкви, так и в обществе, и, как 
следствие, в семье. Сложно в одной 
короткой статье ответить на все по-
ставленные вопросы и трудно дать 
объяснение тем представлениям, ко-
торые складывались веками.

Безусловно, ваш муж страдает 
расстройством личности. Такие люди 
разделяются на множество подтипов, 
но сейчас не будем в это углубляться.  
Вы можете найти видео по данной 
теме на моём ютуб-канале (ссылка бу-
дет ниже). 

Хотелось бы лишь отметить, что 
объединяет подобных людей.

1. Их разум наполнен множеством 
неправильных убеждений, и Библия 
называет их «твердынями». Например: 
«Я глава, и я всегда прав. Всё должно 
быть по-моему».

2. В эмоциональной сфере такие 
люди не имеют эмпатии, то есть со-
страдания. Они не чувствуют боли 
другого человека, поэтому легко ра-
нят даже своих близких. Их ещё назы-
вают эмоциональными дебилами.

3. И, соответственно, это влечёт за 
собой изменения в поведении: такой 
человек будет проявлять агрессию, 
если что-то идёт вразрез с его планом 
или пониманием, и он верит, что дей-
ствует всем во благо. Чаще всего такие 
личности не видели правильного при-
мера в своей семье.

В медицине США официально при- 
знаны следующие отклонения от нор-
мы: психопаты, социопаты и нарцис-
сы. Установлено, что ложь психопата 
не выявляется даже детектором лжи, 
поскольку они лгут весьма профес-
сионально. Таким людям не знако-
мы глубокие чувства: любовь, пре-
данность и верность. По сути своей 
они большие лжецы и всегда ведут 

тлеть, испытывая боль. И самое страш-
ное в этой ситуации то, что тот, кто 
это сделал, не сожалеет о содеянном, 
он в глубине души ещё долго будет зло-
радствовать. И – вишенка на торте – 
этого человека все знают как христи-
анина, любящего мужа, хорошего отца, 
доброго друга.

Как это возможно? Откуда эта 
агрессия? По вечерам он читает 
Библию. Разве она об этом? Как че-
ловек с таким ожесточённым серд-
цем может выходить за кафедру 
и перед всей церковью принимать 

вид благочестивого проповедника? 
Вопрос на вопросе. Пустота. От-
чаяние от того, что и сегодня это 
произошло. Не впервые. Слава Богу, 
дети не видели. Слёзы. Снова оби-
да. И комок в горле, и сжатые виски.  
Болит голова. Рой мыслей.

Думаю, что смогла описать своё 
состояние. Хочется закричать: 
«Я устала делать вид счастливой 
жены!» Но потом прихожу в себя, вы-
тираю слёзы и понимаю, что у всех 
много проблем, и моя проблема – 
только моя.

Что со мной случилось? Почему  
я уже не взываю к Богу с надеждой, 
что Он изменит нашу семью? Разоча-
рование... Нет, не в Боге, а в ситуации, 
которая время от времени повторя-
ется, и каждый раз агрессия нараста-
ет. Где брать силы? Где брать веру? 
Молиться... Я молюсь... Но вера, если 
честно, с пшеничное зёрнышко. И всё 
же… Я хочу меняться. Хочу, чтобы 
изменился мой муж... Но разве это 
может произойти только лишь от 
моего желания? Я думаю, все мы пони-
маем, что одного желания здесь мало. 
Так что же делать? Опять вопрос. 
А ответов так мало, практически 
нет. Кому можно доверить самое со-
кровенное? Есть ли такой человек на 
земле, здесь, рядом?..

Завтра он пойдёт на работу и бу-
дет делать вид, что ничего не про-
изошло. А после работы смотреть 
на меня с презрением, мол, сама ви-
новата, довела меня. И я опять буду 

Возможно, эта история даже вы-
зовет у кого-то злорадство, такой 
уж мы народ, любим радоваться 
чужому горю. И церкви – не исключе-
ние, как оказалось. Сколько живёшь, 
столько узнаёшь, как много лжи, не-
нависти, гордости и предательства 
даже в самых, казалось бы, святых 
местах.

Вспомнила случай из детства. 
Пришла я в одно из воскресений на 
богослужение, повесила курточку 
на втором этаже здания, положила  
в карман новенький телефон, розовый 
«Samsung», тогда это был самый до-
рогой подарок от папы, и спустилась 
вниз, где проходило само служение. 
Мне и в голову не могло прийти, что  
в церкви могут украсть телефон. 
Как? Это храм святых, это невозмож-
но. Но оказалось, что в этот храм 
приходят разные люди, и все мы греш-
ники. Тогда, в детстве, я это поняла.  
И иллюзия исчезла. Правда, телефон 

Я бы хотела рассказать свою 
историю. Возможно, кому-
то она окажется близка,  
и мы сможем вместе найти 

решение семейных проблем… 
Бывает, живёшь себе и не знаешь, 

что человек, который говорит, что 
любит тебя, вдруг может схватить 
за горло и начать бить по голове толь-
ко за то, что ты высказала мысли, 
бередящие его душу и слух. А ты про-
сто говорила от обиды, от того, что 
внутри накопилось столько, что луч-
ше взорваться один раз, чем медленно  

чувствовать себя не униженной,  
не обиженной, а виноватой. Винова-
той в том, что муж время от времени 
бьёт, потом обижается, не разговари-
вает неделями, а спустя время сидит 
рядом в церкви и изображает тихого, 
спокойного христианина.

А мне тошно от этого. А мне 
неприятно. А я не могу смотреть  
в глаза этому двуличному человеку. 
Хотелось бы кому-то выплакаться, 
но я боюсь, не смею опозорить семью. 
Ведь никто не пожалеет искренне,  
а лишь только сделает вид и внутри 
будет ликовать и думать: «Надо же, 
а я б и не догадалась! Слава Богу, что 
у меня в семье всё не так плохо, меня 
муж не бьёт, хоть и ругаемся часто. 
А вот у них всё плохо. Ох, надо бы-
стрее кому-то рассказать. Вот это 
шок будет!»

мне принесли через пару дней. Пас-
тор отыскал мальчика-подростка 
из детского дома. Тогда я подумала, 
что ему простительно, он неверую-
щий, такая у него жизнь. И просто 
поблагодарила Бога за то, что теле-
фон нашёлся.

Сейчас, конечно, разочарования  
встречаются чаще, и они масштаб-
нее, взрослее, что ли. Но, к сожалению, 
они не решаются так же быстро, как 
когда-то в детстве. Остаётся толь-
ко ждать и верить, что свершится 
чудо. Бог выйдет навстречу, покажет 
выход. И жизнь начнётся с чистого, 
светлого листа. Важно не опускать 
руки, каждый день с верой приходить 
к Нему на коленях в молитве. И рано 
или поздно Господь проявит Себя, 
главное – позволить Ему это сде-
лать. 

Отвечает Анара Грейс, 
основательница движения 

«Голос молчащих» (США)

П И С Ь М О  С  В О П Р О С О МП И С Ь М О  С  В О П Р О С О М
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двойной образ жизни. Самое ужас-
ное то, что они вводят в смущение  
и заблуждение свою жертву, умело де-
лая её (или, что встречается реже, его) 
причиной всех бед. Это называется 
виктимблеймингом, а по-простому –  
«самадуравиновата».

Распознать такого человека не-
просто, потому что он умеет быть хо-
рошим. За всеми этими изменениями  
в личности такого человека могут сто-
ять бесовские духи, поэтому это слож-
но обнаружить, поскольку мы имеем 
дело с самыми настоящими волками 
в овечьей шкуре, цель которых – по-
губить Божьих овечек, ведь сам сатана 
принимает облик света.

В первую очередь страдают жена  
и дети, а дальше – всё большее количе-
ство окружающих людей. Такие типы 
очень религиозны, они не пропускают 
собраний и обильно цитируют Божье 
Слово, что не является показателем 
духовности, потому что и дьявол хо-
рошо знает Писание, и бесы веруют  
и трепещут перед Творцом.

Многие века в церкви преобладало 
неверное представление, что во всех 
семейных бедах виновата жена, пото-
му что Ева первая согрешила. Но моё 
видение отражено в вашем письме 
словами: «Я устала делать вид счаст-
ливой жены…» Возникает вопрос: кто 
вас учил делать вид? Не задумывались 
ли вы над тем, что, во-первых, вы тем 
самым наносите вред мужу, покрывая 
его грехи, и, во-вторых, всему окруже-
нию, обманывая их? Каким примером 
такое лицемерие является для ваших 

детей? Они, скорее всего, захотят оста-
вить церковь, в которой царит такое 
двуличие.

Я пишу это не с целью упрекнуть 
вас, ни в коем случае, но чтобы про-
будить сознание и обратить внимание 
на Писание. В Библии есть многочис-
ленные примеры, когда супруги или 
даже целые семьи погибали из-за не-
послушания мужа Богу и из-за мол-
чания и потакания жены. Примеры: 
Сапфира скрыла ложь Анании, а жена 
Ахана, вероятнее всего, знала, что муж 
принёс запретное в дом (Книга Иисуса 
Навина, глава 7). И мы знаем, где будут 
лжецы и те, кто покрывает ложь.

Понимаю, что всех нас так учили: 
нужно просто терпеть, молчать и мо-
литься.  Однако это не библейское 
учение – молчать и скрывать. Вашим 
молчанием вы наносите большой 
вред и мужу, и себе, и детям, и цер-
кви. Вы, как помощница, должны по-
мочь мужу побороть грех, иначе ложь  
и молчание разрушат вас.

У христиан существует множест-
во ложных установок. Например, та-
кая: «Если я духовная христианка, то  
у меня должно быть всё гладко в се-
мье – послушные дети, любящий су-
пруг». Но даже в самых благочестивых 
семьях порой случается непредвиден-
ное. Мы должны всегда напоминать 
себе, что всё доброе у нас по благо-
дати, и мы ничего не заслужили, кро-
ме ада, а то, что имеем, выстрадано  
Христом. И в храм приходят искуплен-
ные, но всё ещё грешные люди, кото-
рые находятся в процессе роста.

Вы пишете, что молитесь и ждёте 
чуда, и удивляетесь, что оно не про-
исходит. Я снова не соглашусь с вами, 
потому что оно уже произошло. Чудо 
в том, что святой Бог сошёл на нашу 
грешную землю и умер за все грехи 
людей – явные и тайные. Он возве-
стил истину о том, что все мы – по-
гибающие грешники. Господь запла-
тил дорогую цену за то, чтобы вы,  
и ваш муж, и ваши дети жили в сво-
боде, которую Он отвоевал на кресте.  
И Он оставил инструкцию – Своё Сло-
во, где сказано, как себя вести, чтобы 
не погибнуть, подобно семье Ахана. 
На вас лежит ответственность, поэто-
му, утаивая поступки мужа, вы стано-
витесь соучастницей. А переживания 
о том, что скажут люди, свидетель-
ствуют о вашей гордости. Простите, 
что пишу прямо, но иногда человеку 
нужна шоковая терапия, чтобы ре-
анимировать и привести в чувство  
и лишь потом в общей палате перевя-
зывать раны, смазывая их мазью.

Так вот, если вернуться к инструк-
ции, вам нужно поступить по Библии. 
А именно:

1. Примите решение простить ва-
шего мужа, понимая, что и вы нуждае-
тесь в прощении каждый день. При 
этом ваши чувства могут запаздывать 
и «не прощать», но решение должно 
быть принято волей – простить. Про-
щение нужно провозгласить вслух 
перед Богом.

2. Вам самой необходима помощь 
зрелой сестры, имеющей подготов-
ку для подобного консультирования 
(Тит. 2:3–5), необязательно из вашей 
церкви, но которая будет наставлять 
вас и поможет окрепнуть для ведения 
этой духовной брани.

3. С мужем вам нужно поступить по 
Евангелию от Матфея, 18:15. Там Самим 
Христом указана пошаговая инструк-
ция.

Всё нужно делать с молитвой. Я го-
това помочь вам и порекомендовать 
душепопечителя.

С молитвой о вас, 
Анара ГРЕЙС

Мой канал: 
www.youtube.com/c/VoiceoftheSilent

П И С Ь М О  С  В О П Р О С О М С  М И С С И О Н Е Р С К И Х  П О Л Е Й

М
ира, милости и благодати всем вам от Гос-
пода!

В последнее время по-новому стал смо-
треть на подобные приветствия. Обратил внимание, 
что мир, милость и благодать – это то, что может дать 
только Господь. Мы никаким образом не в состоянии 
своими силами достичь ни мира в сердце, ни милости 
в отношении наших грехов и беззаконий, ни благодати, 
потому что это дар Божий. Всё, что мы можем сделать 
со своей стороны, – это принять то, что даёт Бог. Как хо-
чется, чтобы в эти смутные времена как можно больше 
людей приняли от Господа спасение.

Я очень благодарен Богу за то, что мои родственники 
из Украины, из города Одессы, смогли приехать к нам 
в Эстонию. Учитывая, что Одесса подвергается регу-
лярным обстрелам, мы понимаем, как милостив к ним  
Господь, который позволил им вырваться из охваченной 
войной страны и найти укрытие в безопасной Эстонии. 
Надеюсь, что для них все эти обстоятельства послужат 
ярким доказательством Божьей любви и милости.

На протяжении последних двух месяцев ощущается 
большее напряжение. Я замечаю это в обществе, в церкви  

и на нашем «Семейном радио Эли». Довольно часто встре-
чаю людей, которые задают правильные вопросы о том, 
что происходит, почему и что будет дальше. В некоторых 
случаях наблюдается разделение общества на тех, кто за 
Россию, и тех, кто против. Нередко приходится сталки-
ваться с элементарным невежеством, когда люди, руко-
водствуясь частными случаями, делают общие выводы. 
Мы находимся в той части Эстонии, где проживает около 
90 процентов русскоговорящего населения. Слава Богу,  
9 мая прошло без особых происшествий.

В церкви помогаем украинским беженцам, которые 
перемещаются из России в Эстонию или в Западную 
Европу. Недавно у нас в церкви была многодетная се-
мья из Мариуполя, которая две недели жила в подвале 
и пережила много горя. По их состоянию можно было 
заметить потерянность и отстранённость от реаль-
ности. Слава Богу, нам удалось помочь им с размеще-
нием в Эстонии. Вторая семья, тоже из Украины, была 
эвакуирована через гуманитарный коридор в Россию 
и направлялась через Эстонию в Германию. Они были 
очень благодарны за поддержку и помощь в Эстонии, 
где у них нет никого из родных и знакомых.
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С начала войны мы провели на радио несколько 
передач, во время которых общались со служителями 
и волонтёрами, работающими в зоне боевых действий 
и выполняющими гуманитарную миссию. Особой по-
пулярностью пользовались видео-интервью с пасто-
рами из Киевской и Ровенской областей. Радиослуша-
тели и зрители нашего YouTube канала активно реаги-
ровали на эти материалы. После интервью с пастором 
из города Ирпеня (Киевская обл.) в студию пришёл че-
ловек и сказал, что хочет покаяться в том, что осуждал 
украинский народ, так как слушал только российские 
СМИ. Но после эфира с тем пастором он понял, что не 
всё так однозначно. Мужчина признался, что все вы-
ходные не находил себе покоя и уже каялся дома  
и молился в церкви. Он также попросил помолиться 
с ним прямо в офисе радио. На прощание он сказал, 
что теперь будет просить Божьей защиты и милости 
для Украины, её народа, чтобы эта братоубийственная 
война как можно быстрее прекратилась.

Что касается вещания, то с начала войны в Украине 
мы перешли с экономного на круглосуточный режим 
вещания. Это отразилось в том, что за март месяц мы 
получили счёт на 25 000 евро. 

В настоящий момент мы вещаем 18 часов на мощ-
ности 100 КВт и 6 часов – на 200 КВт. В результате та-
кого графика получили счёт за апрель на 19 000 евро. 
Трудно сказать, как долго мы сможем вещать в та-
ком режиме. Для нашего бюджета это очень большие 
расходы.

Вот несколько свидетельств от наших радиослу-
шателей.

М ы вас очень любим и ждём в эфире! Также слу-
шаем в записи. Привет из Беларуси! Обратная 

связь: дети во время эфира постоянно комментируют 
услышанное. Такое впечатление, что вы у нас в гостях, 
на кухне. Сын в силу возраста постоянно спорит, де-
вочки танцуют во время песен. Ваши передачи заря-
жают бодростью на весь день.

Андрей и Наталья МАЛЕЦ, Беларусь

Д оброе утро, дорогая редакция «Радио Эли»! Меня 
зовут Игорь, я из города Муром, Владимирской 

области. Обычно слушаю вас по вечерам на средних 
волнах. Очень рад, что в этом месяце могу присоеди-
ниться к вам и по утрам на 1035 кГц. Спасибо за ваши 
передачи. Благослови вас Бог! 

 

Очень рада вас слышать, рада, что дозвонилась до 
вас. Хочу поблагодарить всех сотрудников «Радио 

Эли» за труд! Ваши передачи дарят мир и покой в серд-
це. Я каждое утро захожу на кухню и включаю ваше 
радио, и, знаете, моё сердце наполняют мир и радость. 

СВЕТЛАНА, церковь «Надежда»

«Н а кухне радио поёт, поёт в кармане тоже… По-
шли нам, Господи, Христа, услышь молитву, 

Боже!» Это мой короткий отзыв о работе «Радио Эли» на 
средних волнах. Хожу кормлю животных (поросят, ло-
шадь) – одно радио играет на кухне, другое – в карма-
не. Я с ним практически не расстаюсь, а спать ложусь –  
кладу под подушку и, как только просыпаюсь, сразу его 
включаю.

Д авно вас не слышала, радио не работало. Боль-
шое спасибо, что радио вернули. Я так моли-

лась об этом. Господи, и чтобы у нас не было войны…  
Я сильно болела ковидом, полтора месяца не выхо-
дила из квартиры. Я слушаю это радио с самого утра 
и до вечера, иногда делаю перерыв. Спасибо, Божьих 
благословений! 

Людмила СЕПП

Дай Бог вам и вашей семье всего хорошего! Я это 
радио слушаю всю жизнь и все, кого я знаю, слу-

шают тоже. Без него нам было бы нелегко. С Богом!

Желаю всем сотрудникам радио успешного ве-
щания до края земли и в это непростое время 

нести мир, добро, слова утешения. Обильных Божьих 
благословений каждому из вас и вашим семьям. Знай-
те, что ваш труд не тщетен перед Господом. Аминь. 

Надежда СОСЕНКОВА, город Нарва

Привет, дорогие друзья, Киев на линии. Спасибо за 
поддержку и служение, с вами всегда интересно. 

Сергей НОСАЧЕНКО

По мере возможности слушаю вас из Норвегии. Лучшее радио! 
Благословений вам. 

Светлана

Меня зовут Андрес. Я живу на хуторе, и мне очень нравит-
ся «Семейное радио». Оно у меня и в спальне, и на кухне,  

и в машине. Я слушаю только это радио, оно меня вдохновляет. 
И я хочу, чтобы его вещание не прекращалось, радио замечатель-
ное. Я думаю, многие люди придут к Богу именно через него,  
и, возможно, многие уже пришли.

Хочу также поблагодарить наше «Семейное радио» за то, что 
оно есть. Слушаю его с 2001 года, духовно выросла на нём,  

и мои дети тоже… Молюсь и желаю, чтобы оно и дальше продол-
жало своё вещание, потому что нам это очень нужно. 

Я Евгений из города Псков. Слушаю «Семейное радио» два-
дцать лет. Вы – большое вдохновение, помощь, поддержка  

и радость. Пусть Господь благословит как служителей, так и слу-
шателей. Всего вам доброго, с Богом! 

Мир вам! Меня зовут Александра, я очень благодарна за ваш 
труд. Одиноким людям,  христианам, в столь тяжёлое вре-

мя, в преклонном возрасте, когда выйти зачастую невозможно, 
очень приятно слушать ваши передачи, знать вашу точку зрения. 
Мы чувствуем, что не одиноки, не отрезаны от этого мира. 

С  М И С С И О Н Е Р С К И Х  П О Л Е Й С  М И С С И О Н Е Р С К И Х  П О Л Е Й

1. Лаван (Втор. 1:1; Быт. 24:29, 50–51). 2. «Да не отходит эта книга закона от 

уст твоих; но поучайся в ней день и ночь» (Нав. 1:8). 3. Аса делал угодное пред 

очами Господа (3 Цар. 15:11). 4. Иов (Иов, 1:4–5). 5. Варнава (Деян. 9:26–27). 

6. Иоанн Креститель воинам (Лк. 3:14–16). 7. Они видели свет, но голоса не 

слышали (Деян. 22:9). 8. Через Ананию (Деян. 22:12–13). 9. Римлянам  

(Рим. 1:16). 10. Святость (Рим. 6:22).

ВЕРА И ЖИЗНЬ
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